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desaprovechan información 

Metodología para incorporar amenazas 
naturales resulta insuficiente para definir 
hacia dónde extender el desarrollo urbano 
y las actividades productivas de cada can-
tón. 

LOS PUENTES del río Virilla 
Investigación realizó una exploración his-
tórico-geográfica sobre cuándo y en qué 
puntos, entre San José y Heredia, se cons-
truyeron puentes sobre el río Virilla duran-
te el siglo XIX.

PÁGINA 7

Una iniciativa pionera impulsa el vulcanólogo Eliécer Duarte, del Observatorio Vulcanológico de Costa Rica (Ovsicori-UNA), quien se ha dedicado 
a “leer” las fuentes termales, con el propósito de recopilar información y elaborar una Guía práctica y mapa de fuentes termales en Costa Rica. La 
investigación, que está prevista para finalizar en un año, le daría al país su primer catálogo especializado en esta materia y, a la vez, serviría de ins-
trumento clave para la potencial explotación de energía renovable, el desarrollo del turismo rural y el estudio de la sismicidad. PÁGINA 5
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PÁGINA 8

¿Qué ganó
 ÁLVAREZ DESANTI?

Ganó una candidatura a la presidencia, que 
tiene por delante una tarea extremadamen-
te difícil: unir un partido resquebrajado. 

PÁGINA 10

Documentan fuentes 
termales del país

Fotos: G. Zamora



Univertarias a Reno
Seiling Vargas, del Instituto Regional de Estudios en Sus-

tancias Tóxicas; Yendry Carvajal, de la Escuela de Química; 
Hazel López, del Observatorio Vulcanológico y Sismológico 
de Costa Rica de la Universidad Nacional (UNA) y Alejandra 
Gamboa, de la Escuela de Filosofía y del CIDE, son las personas 
seleccionadas que realizan un curso intensivo de inglés en la 
Universidad de Reno en Nevada, bajo el convenio USAC-UNA. 
El curso se impartirá del 6 de junio al 17 de agosto del presen-
te año. Alberto Salom, rector de la UNA, dio el recibimiento a 
delegación número XXI y les deseo los mejores éxitos en esta 
capacitación. Salom recomendó a las funcionarias aprovechar 
al máximo el curso y hablar en inglés la mayoría de tiempo que 
dure su estadía por tierras norteamericanas. 

Fiesta a la Tierra
La Escuela de Ciencias Geográficas de la Universidad Na-

cional celebró el Día de la Tierra, el pasado 20 de abril. Los más 
pequeños fueron los primeros en integrarse a las actividades 
con un taller denominado “De la mano con el bosque y la tie-
rra”, organizado por el Programa UNA Campus Sostenible y 
la Biblioteca Infantil Miriam Álvarez. Además, hubo una feria 
ambiental, una campaña de reciclaje y actividades artísticas y 
culturales. En el área académica se impartió un taller sobre el 
uso de celulares inteligentes en la cartografía y se realizó el foro: 
“Planes Reguladores y Gestión del Riesgo: el caso de Upala”, en 
el auditorio Rodolfo Cisneros de la  Facultad Ciencias Sociales. 
Al mediodía hubo venta de comidas tradicionales, baile folcló-
rico a cargo del Programa de Atención Integral a la Persona 
Adulta Mayor del Centro de Estudios Generales y cimarrona.

Estudiantes retocan
 el campus

Desde tempranas horas de la mañana, en medio del intenso 
verano que azota la región sur del país, un grupo de jóvenes de 
la Asociación de Estudiantes del campus Coto, Sede Regional 
Brunca de la Universidad Nacional (UNA), brocha en mano, 
dieron un retoque a las instalaciones deportivas de este centro 
de enseñanza superior. En esta oportunidad, mediante la con-
tribución de pintura blanca, los estudiantes remarcaron la can-
cha de voleibol. Tal es la alta temperatura en la zona, que en me-
nos de dos horas los universitarios hicieron uso de inmueble.
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Ciencia para la sociedad
El pasado 7 de marzo, alrededor de 40 investigadores de 

distintas facultades, centros y sedes de la Universidad Nacional 
(UNA) participaron en el taller “Comunicación estratégica y di-
vulgación científica”, impartido por Alejandro Ruiz Balza, di-
rector ejecutivo del Instituto Internacional para el Pensamiento 
Complejo, Buenos Aires, Argentina.

Además de hacer énfasis en proponer líneas de investiga-
ción universitaria que respondan a las necesidades de la socie-
dad, Ruiz destacó la importancia de utilizar la redes sociales 
para la divulgación científica. “Debemos aprovechar su nivel de 
penetración y la inmediatez ante eventualidades; por ello, la co-
municación estratégica obliga a contar con una comunicación 
sistematizada, permitiendo entre los investigadores y la pobla-
ción una mayor fluidez de la información, donde ambas partes 
resultan beneficiadas”.

El taller fue organizado por el Centro de Estudios Generales 
y la Vicerrectoría de Investigación.

MAYO 2017
Lunes 1
• Feriado. Día Internacional del Trabajo.
Martes 2
• Matrícula vía web para el II Cuatrimestre (fi-

naliza el miércoles 3 de mayo).
• Cobro matrícula con 20% de recargo para el 

I Cuatrimestre y el I Trimestre en adelante.  
Miércoles 3
• Matrícula vía web para el II Trimestre (finali-

za el jueves 4 de mayo).
• Día Mundial de la Libertad de Prensa.

Jueves 4
• Inician lecciones del II Cuatrimestre (finalizan 28 de 

agosto).
• Ajustes de Matrícula del II Cuatrimestre (en unidades 

académicas y estudiantes vía web).
Lunes 8
• Cobro de matrícula sin recargo del I Ciclo (finaliza el 

viernes 19 de mayo).
• Ajustes de Matrícula del II Trimestre, en unidades aca-

démicas y estudiantes vía web (finalizan el viernes 12 
de mayo).

• Apertura de códigos en el SIA.
• Inician lecciones del II Trimestre (finalizan el 19 de 

agosto).
Período para que las instancias universitarias elaboren 

los informes del grado de cumplimiento de objetivos y 
metas del POA-2017, con corte al 30 de junio (finaliza 
el 2 de junio).

• Retiro justificado ordinario de cursos del II Cuatrimes-
tre vía web (finaliza el 12 de mayo).

Lunes 15
• Retiro justificado ordinario de cursos del II Trimestre 

vía web (finaliza el viernes 19 de mayo).
• Período para que los estudiantes cancelen los derechos 

de graduación y soliciten ante la unidad académica el 
estudio de verificación del cumplimiento del plan de 
estudios para la II Graduación (finaliza el 1 de setiem-
bre).

• Ceremonia de juramentación correspondiente a la pri-
mera graduación de la Sede Omar Dengo y sedes re-
gionales (finaliza el 2 de junio).

• Formulación POA 2018.
Miércoles 17
• Día del Reciclaje.
Domingo 21
• Día Mundial de la Diversidad Cultural para el Diálogo 

y el Desarrollo.
Lunes 22
• Cobro de matrícula con 10% de recargo del I Ciclo (fi-

naliza el 2 de junio).
Lunes 29
• Periodo para que las facultades, los centros, las vicerrec-

torías y la Rectoría realicen la integración del informe 
sobre el grado de cumplimiento de objetivos y metas 
del POA-2017 con corte al 30 de junio. 

• Actualización de pendientes de la población estudiantil 
para la matrícula del II Ciclo.
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Clases altas se alejan
cada vez más de las medias y bajas

El pasado 30 de marzo, el Ob-
servatorio de la Coyuntura Eco-
nómica y Social de la Escuela de 
Economía de la Universidad Na-
cional (UNA), dio a conocer el ba-
lance económico y social del país, 
mediante el informe: La economía 
costarricense a febrero 2017: ¿dónde 
estamos y para dónde vamos? Una de 
las conclusiones más importantes, 
en materia social, es la reducción, en 
el 2016 (con respecto al 2015), de los 
niveles de pobreza, tanto la extrema 
como la no extrema.

Además, no solamente se logró 
reducir la incidencia de la pobreza, 
sino también su brecha y severi-
dad. ¿Qué significa esto?

La reducción en la incidencia 
significa que hay un menor por-
centaje de hogares en el país cuyo 
ingreso per cápita está por debajo 
de la línea de pobreza (la pobreza 
bajó de 21,7% a 20,5%, entre 2015 y 
2016). Se califica como pobre al ho-
gar que tenga un ingreso per cápita 
igual o menor a la línea de pobreza; 
en el 2016 era de ¢81.685 en la zona 
rural y de ¢105.937 en la urbana.

Con respecto a  la severidad, 
este indicador lo que refleja es la 
desigualdad relativa que existe en-
tre los hogares pobres. En el 2016, 
la severidad bajó de 5,2 a 4,8, lo que 
indica que la desigualdad entre los 
hogares pobres disminuyó.

Este indicador muestra cuánto 
se aleja el ingreso promedio de los 
hogares pobres respecto a la línea 
de pobreza; es decir, refleja qué 
tan pobres son los pobres. Entre el 
2015 y 2016 la brecha bajó de 8,8 a 
8,2, lo que indica que los hogares 
pobres de 2016 son menos pobres 
que los hogares pobres de 2015.

Si bien es cierto, los resultados 
anteriores son muy positivos para 
el país, el informe también con-
cluye que, a pesar de esta mejora, 
hay un incremento en la desigual-
dad, lo cual no es positivo. Se tomó 
como referencia el coeficiente de 
Gini y el ingreso promedio de los 
hogares clasificados por quintiles.

El coeficiente de Gini es un in-

dicador que mide la desigualdad 
en la distribución del ingreso de los 
hogares. Adopta valores que osci-
lan entre cero y uno. Cero indica la 
perfecta igualdad y uno la perfecta 
desigualdad. Según la figura 1, hay 
una tendencia al alza en el coefi-
ciente en los últimos seis años, lo 
que significa que la desigualdad en 
la distribución de los ingresos en el 
país va en aumento.

Otro indicador utilizado para  
medir las brechas de 
ingreso entre los hoga-
res y per cápita de los 
hogares–así como su 
evolución a través del 
tiempo–, es el ingreso 
promedio según quin-
til.

Si se separan los ho-
gares del país en cinco 
grupos, cada uno con 
el 20% de los hogares 
(cerca de 299 mil hoga-
res en cada grupo), se 
obtienen los quintiles; 
el quintil uno sería el 
de los más pobres (“la 
población de menores 
ingresos”) y el quintil 
cinco el de los más ri-
cos. En este sentido, el 
quintil tres se acerca a 
lo que podría ser la cla-
se media.

Las figuras 2, 3 y 4 
muestran el número de 
veces que es mayor el 
ingreso per cápita de un 
quintil respecto a otro. 
Al analizar estos datos, 
se concluye que, en los 
últimos tres años:

 Se ha reducido levemente la 
brecha de ingresos entre las clases 
medias (quintil III) y las más po-
bres (quintil I). (Figura 3)

 Se ha incrementado la dife-
rencia de ingresos entre las clases 
medias (quintil III) y las más ricas 
(quintil V). (Figura 4)

   La brecha entre ricos (quin-
til V) y pobres (quintil I) también 
wse ha incrementado. (Figura 2)

En síntesis, 
la brecha de ingresos 
entre los más pobres y la cla-
se media se ha reducido, mientras 
que la brecha entre la clase media 
y los más adinerados se ha incre-
mentado. Además, la brecha entre 
los más pobres y los más ricos si-
gue en aumento.

Otra forma de analizar la 
desigualdad es observar la va-
riación de los ingresos prome-
dio per cápita de los hogares a 

través del tiempo. Entre el 2013 y 
2016 las personas pertenecientes 
a los hogares más pobres aumen-
taron su ingreso en poco más de 
¢3.000 (+6,3%), mientras que las 
de los hogares más ricos lo hicie-
ron en casi ¢100.000 (+10%) (Tabla 
1). En resumen, el ingreso de los 
más ricos ha crecido más rápida-
mente que el de los demás estratos 
sociales.

Por último, otro 
dato que pone de mani-
fiesto la concentración 
de los ingresos en el 
país, es el porcentaje de 
los ingresos totales que 
se dejan los hogares se-
gún quintil.

Lo que dicen los 
datos es que los dos 
quintiles más altos cada 
vez se dejan una mayor 
proporción de los ingre-
sos totales del país, en 
detrimento de las clases 
medias hacia abajo.

En otras palabras, 
en el 2016 los más ricos 
se dejaron el 50,7% de 
los ingresos totales del 
país, mientras que los 
más pobres apenas el 
3,9%. Seis años atrás, los 
más ricos se dejaban el 
50,2% de los ingresos y 
los más pobres el 4,6%.

Este aumento en 
la desigualdad de los 
ingresos podría estar 
vinculado con varios 
factores, muchos de 

Posibles 
causas: 

• Alto nivel de desempleo: 
cercano al 9,5% en los últimos 
años.

• Desarrollo tecnológico 
que tiende a desplazar la mano 
de obra. 

• Alto nivel de informalidad: 
poco más del 40% de la pobla-
ción ocupada labora en el sec-
tor informal.

• Desalineamiento entre la 
oferta y demanda laboral: casi 
el 70% de la fuerza de trabajo 
desempleada no ha terminado 
la secundaria y la mayoría de 
empleos que se están generan-
do requieren de mayores nive-
les de cualificación. 

• Desenganche entre el cre-
cimiento económico y el creci-
miento del empleo en los últi-
mos años.

• Bajos encadenamientos 
productivos entre el sector ex-
portador y zonas francas, con el 
resto de la economía: la econo-
mía crece pero no para todos.

•  Estructura fiscal regresi-
va: mayoría de ingresos fiscales 
se obtienen a través de impues-
tos indirectos (pagan todos por 
igual) y, en menor medida, a tra-
vés de impuestos directos (paga 
más quien más tiene).

(*) Observatorio de la Co-
yuntura económica y Social,  Es-
cuela de Economía UNA.

Roxana Morales Ramos para CAMPUS (*)
roxana.morales.ramos@una.cr

ellos de índole estructural y que 
por tanto requerirán de soluciones 
estructurales. 
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Académicos, nacionales y 
extranjeros, “se tiraron al mar”. 
Sucedió el pasado 4 y 5 de abril en 
playa Jacó, durante el taller Co-
rrientes de Resaca y Seguridad en 
las Playas. Expertos, autoridades, 
vecinos, surfistas, guardavidas 
intercambiaron criterios con el fin 
de mejorar sus protocolos de res-
puesta y combatir lo que ya es un 
problema de salud pública.

Sesenta familias al año entie-
rran a un ser querido que perdió la 
batalla por causa de una corriente 
marina. “La escasa rotulación, la 
carencia de salvavidas, la ausencia 

de una discusión preventiva en 
aulas y colegios, y el desconoci-
miento de recomendaciones para 
enfrentar una corriente, propician 
una muerte por semana en nues-
tro país; todo un fenómeno de 
salud pública”, explica Alejandro 
Gutiérrez, director del Instituto 
Internacional del Océano de la 
Universidad Nacional (IOI-UNA) 
y organizador de la actividad.

¿Qué puede hacer usted para 
escapar de sus garras? Un poco de 
sentido común y “malicia” pueden 
salvarle, aseguran expertos de la 
Red de Observación del Nivel del 

Mar en América Central (Ronmac) 
del Departamento de Física de la 
UNA. Algunas de las recomenda-
ciones más importantes son: con-
firmar con lugareños la existencia 
de corrientes, seguir las instruc-
ciones y advertencias expuestas en 
rótulos, buscar sectores de la playa 
vigilados por guardavidas, ingre-
sar al mar en grupo, lo que aumen-
taría las posibilidades de aviso en 
caso de emergencia, y no entrar 
al agua bajo los efectos del licor o 
drogas, ni después de comer. Otros 
consejos tienen que ver con la re-
acción que se debe tener si se está 
en plena emergencia; estos son: no 

nadar contra corriente, sí diagonal 
a ella o flotar, “dejándose llevar”, 
pues las corrientes tienden a “sol-
tar” al bañista. La mayoría de per-
sonas que “luchan” contra corrien-
te mueren debido al cansancio.

Más de 600 playas componen 
el escenario natural costarricense. 
Desde hace varios años, expertos 
de Ronmac-UNA han elaborado 
un inventario de ellas, establecien-
do un índice de peligrosidad para 
cada una. Sin embargo, el mapeo 
de poco sirve si no se traduce en 
prevención para los visitantes: “no 
hay los guardavidas suficientes. 

Son mal pagados y en una tarea 
donde arriesgas tu propia vida, 
no vas a pretender resolverlo a 
punta de voluntarios”, asegura 
Isabel Arozarena, geomorfóloga 
costera de la UNA.

En el taller destacó la pre-
sencia del científico y rescatista 
australiano Robert Brander, y 
del experto canadiense Chris 
Houser. El evento contó con el 
apoyo del Instituto Costarricense 
de Turismo (ICT), la Cruz Roja 
Costarricense, la Comisión Na-
cional de Emergencias (CNE) y la 
Embajada de los Estados Unidos.

Gerardo Zamora Bolaños / CAMPUS
gzamorab@una.cr

Expertos al agua

Alejandro Gutiérrez, director 
del IOI-UNA y organizador de 

la actividad compartió criterios 
con los participantes.
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Documentan 
fuentes 
termales 
del país

paso. El mapa y guía práctica pre-
tendidos por el Ovsicori también 
incluye una caracterización de 
ellas. Instrumentos en mano, 
Duarte monitorea distintos pará-
metros: “en cada fuente recogemos 
información geoespacial, tempe-
ratura, acidez y conductividad, 
entre otros parámetros. Esto es 
importante para contar con una 
descripción más detallada de la 
fuente termal. Esa información 
pormenorizada ayudará mucho a 
la industria turística e industrial, a 
estudiantes, profesores e investiga-
dores en tanto material didáctico, 
y a público en general de cara a que 
conozcan mejor su entorno”.

El trabajo de campo de Duarte 
podría tomar un año más. La guía 
y el mapa incorporarían más de 
100 fuentes termales, su ubicación 
es tan variada como la geografía 
del país: “encontramos fuentes 
desde Talamanca hasta Tortugue-
ro, desde Guanacaste hasta el mis-
mo Valle Central. Las fuentes ter-
males ocurren en la mayoría de los 
casos, en los ejes volcánicos y sus 
alrededores. Sin embargo, muchas 
fuentes también se encuentran en 
el distrito volcánico terciario y el 
intrusivo-sedimentario, relativa-
mente lejos de los volcanes, zonas 
de interés sísmico y tectónico que 
presentan anomalías térmicas que 
se expresan en forma de fuen-
tes termales. Recordemos que un 
evento volcánico, pero también un 

terremoto o un deslizamiento pue-
de sellar fallas, fracturas, así como 
dejar al descubierto fuentes terma-
les”, afirmó Duarte.

Con esta “radiografía” del país, 
la sismología será también una 
de las grandes ganadoras: “esta 
guía y mapa de fuentes termales 
complementará investigaciones 
sismotectónicas ya desarrolladas. 

Posibles patrones de las fuentes 
recabadas aportarán datos claves 
en la interpretación de sistemas de 
fallas existentes y quizás de otras 
debilidades corticales poco o no 
conocidas”, concluyó Duarte.

Tabla de salvación comunal

El inventario de más de 100 
fuentes termales en un catálogo, 

representa una alternativa para 
comunidades enteras que puedan 
aprovechar el recurso descubierto 
en sus pueblos. Es el caso de los 
vecinos de San Rafael de Ciudad 
Quesada, quienes administran su 
propio centro de aguas termales, 
bajo el alero de la Asociación para 
el desarrollo de la cultura y el am-
biente de la Región Norte. Así lo 
explica su presiente, Ricardo Ro-
dríguez: “este proyecto de fuentes 
termales es todo un beneficio. Aquí 
ya contamos con instalaciones que 
los visitantes, familias sobre todo, 
disfrutan los fines de semana, por 
una módica suma. Finalmente, 
ellos disfrutan, le hacen un favor 
a sus cuerpos por lo saludable que 
son este tipo de aguas para reducir 
dolencias y otras propiedades”.

Duarte agrega: “ese es casual-
mente uno de los objetivos que nos 
trazamos en Ovsicori con este pro-
yecto; que las comunidades pue-
dan verse beneficiadas explotando 
y desarrollando sus recursos, gra-
cias a la identificación de fuentes 
termales que tal vez ellos mismos 
desconocían”.

El proyecto de identificación 
y caracterización de fuentes ter-
males continúa. La guía práctica 
y el mapa están cada vez más cer-
ca. Usted tiene la oportunidad de 
contribuir con esta titánica tarea, 
haciendo su reporte sobre posibles 
nuevas fuentes termales al teléfono 

Gerardo Zamora B. / CAMPUS
gzamorab@una.cr

La ilusión en sus ojos es la mis-
ma de hace 30 años, cuando hacía 
sus primeras giras. Mochila en su 
espalda, sombrero y un sofistica-
do equipo que le permite a Eliécer 
Duarte, vulcanólogo del Observa-
torio Vulcanológico y Sismológi-
co de Costa Rica (Ovsicori) “leer” 
una fuente termal. Es su proyecto 
de tres años: Guía práctica y mapa 
de fuentes termales en Costa Rica, 
una iniciativa pionera que le dará 
al país su primer catálogo de fuen-
tes termales; un instrumento clave 
para la potencial explotación de 
energía renovable, el desarrollo del 
turismo rural y el estudio de la sis-
micidad.

Del telégrafo al GPS

El único antecedente formal 
al proyecto de Duarte es una re-
copilación de unas 50 fuentes ter-
males que el vulcanólogo Rodrigo 
Sáenz hiciera en los años 80, según 
lo explica Duarte: “don Rodrigo, 
en muchas ocasiones, vía telégra-
fo, contactaba lugareños de zonas 
alejadas del país para ir levantan-
do una lista de fuentes termales, 
muchas de las cuales no fueron 
visitadas por él. Esa lista es im-
portante, pues nos da un punto de 
partida para ir a esas localidades y, 
gracias a la colaboración de los ve-
cinos, llegar hasta la fuente citada 
por don Rodrigo. Desde luego que 
ahora con la tecnología GPS pode-
mos precisar el sitio con coordena-
das exactas”.

En un buen número de casos, 
las fuentes visitadas por Duar-
te son muy poco conocidas por 
la misma comunidad. Su arribo 
a cada una de ellas, termina no 
solo por documentarlas, sino tam-
bién por confirmar la existencia 
de otras más. “Suele pasar que un 
campesino nos relata de un burbu-
jeo en cierto punto de la montaña, 
quizás solo ese hombre lo cono-
ce. Cuando llegamos, la sorpresa 
es que no solo encontramos una 
fuente, también otras a cortas dis-
tancias”, añade Duarte.

En los restantes casos, la labor 
de Ovsicori se limita a registrar la 
ubicación de fuentes termales que 
ya son de sobra conocidas y hasta 
aprovechadas por las comunida-
des.

Radiografía de una fuente
 y de un país

Anotar las coordenadas de 
una fuente termal es solo el primer 

Eliécer Duarte, vulcanólogo del Ovsicori, 
tiene como objetivo “leer” y recopilar la 
información para crear la Guía práctica y 
mapa de fuentes termales en Costa Rica.

• Generación de energía 
renovable y recreación 

turística en la mira.  

Fotos: G. Zamora
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Obtener un valor agregado de 
los cultivos agrícolas, de manera 
que el productor local no tenga 
que depender de un solo cultivo 
que comercializar en los mercados, 
es el fin que persigue la creación 
de los Centros Regionales de Pro-
moción de Valor Agregado Agro-
pecuario (CVA). De momento se 
espera contar con un centro en la 
Región Huétar y en la zona sur del 
país.

Dicha iniciativa la coordina el 
Consejo Nacional de Producción 
(CNP), con el acompañamiento 
del Instituto Tecnológico de Costa 
Rica (TEC) y la Universidad Na-
cional (UNA), entre otras instan-
cias vinculadas al sector.

Ronnie Rodríguez, académico 
del TEC, explicó que la planta bus-
ca convertirse en un medio para 
agregar valor a la producción; es 
decir, poco a poco dejar de lado la 
producción tradicional y aventu-

rarse al procesamiento de nuevos 
productos. “Por ejemplo, en el caso 
del café, en lugar de ser comprado 
por el beneficio, se podrían pro-
cesar confites, mieles y galletas de 
café, entre otros”.

Recalcó que este CVA se basa-
rá en los pilares de mejoramiento 
de los proveedores institucionales 
existentes, se dará acompañamien-
to para generar un fondo de incen-
tivos, en donde se puedan acceder 
a créditos y la planta de valor agre-
gado. En estos momentos, el CNP 
tiene un listado de 14 productores 
de la zona sur inscritos en el Pro-
grama de Abastecimiento Institu-
cional (PIA). A ellos se unirán pe-
queños productores, cooperativas, 
asociaciones y grupos de mujeres.

Acompañamiento y asesoría

Agregó que el centro acompa-
ñará al agricultor vigilando y va-
lorando sus cultivos, las diversas 
opciones productivas, así como 
la elaboración de prototipos o 
muestras de productos y probar-

los en el mercado, para conocer la 
preferencia de los consumidores. 

El investigador enfatizó que no 
es precisamente emprendimiento 
ya que: “la planta busca fortalecer 
a los productores existentes, por-

que ya producen y generan poco 
valor. Además, es más fácil para 
ellos y más barato para el CVA 
ayudar al productor activo. Un 
emprendedor resultaría más caro 
y un proceso más lento”, subrayó 
Rodríguez.

Aseveró que este concepto 
nació en la zona norte, antes co-
nocida como zona económica ex-
clusiva especial, luego de que un 
grupo asesor visitara la región de 
Jalisco en México, en donde cono-
cieron la experiencia del CVA de 
ese estado.

Rodríguez destacó que en la 
zona sur el CNP adquirió ¢1.500 
millones para construir el edificio, 
el cual se levantará en un terreno 
de dos hectáreas en Agua Buena, 
donado por la Municipalidad de 
Coto Brus. Una vez realizada esta 
etapa se solicitará a Judesur un 
proyecto que financie el equipa-
miento para que, a mediados del 
2020, la planta entre en operación.

 Al respecto, Ignacio Campos, 
director del campus Coto de la 
UNA, comentó que esta iniciativa 
es de vital importancia, ya que las 
realidades que se viven son com-
plicadas, como el escaso índice de 
desarrollo social y el difícil acceso 
a los créditos. De ahí que las uni-
versidades deberían enfocarse en 

Planta de valor agregado
 llegará al sur

Se espera que para el 2020 entre en operación el CVA-Región Sur, la 
cual beneficiará a micro, pequeños y medianos productores agrope-
cuarios y organizaciones.

Constructor de sueños
Silvia Monturiol F. / CAMPUS
smonturi@una.cr

“Constructivista nato” hace más 
de 36 años, Humberto González Ba-
rrantes –ganador del Premio Nacional 
de Educación Mauro Fernández 2016– 
impartió la charla inaugural del ciclo 
lectivo de la carrera de Licenciatura en 
Administración Educativa, el pasado 
22 de febrero en el Auditorio Marco Tu-
lio Salazar del Centro de Investigación 
y Docencia en Educación de la Univer-
sidad Nacional (Cide-UNA).

Con el título “Administración en 
la escuela unidocente: Una experiencia 
compartida”, González dijo que se trata 
de una labor humanista porque “soy un 
constructor de sueños; hay que cons-
truirlos, alimentarlos y darles final”.

Y es que este maestro unidocente 
–que imparte los 6 niveles de prima-
ria– de la escuela de Jocotal Abajo de 
Aserrí, declara que “no llena cuader-
nos, sino cerebros”, y añade que llegó a 
esta zona en 1993 a darle su mano y su 

experiencia a los niños para invitarlos a 
soñar con un futuro distinto. 

“Los chiquitos después de sexto 
grado se hacían peones”, recuerda el 
ganador del Premio Mauro Fernández 
2016, quien aseguró que cuando, en 
1995, el primer estudiante de esta pe-
queña escuela unidocente llegó al Liceo 
de San Gabriel, los menores empeza-
ron a creer, su autoestima aumentó y 

tanto estudiantes como habitantes de 
la comunidad dejaron de pensar que 
el colegio era solo para gente de zonas 
urbanas y comenzaron a apostarle a la 
educación.

“Como administradores en una es-
cuela unidocente, hay que sacar archivos 
y tener los datos de cuántos niños ingre-
san cada año y cuántos se gradúan de sex-
to grado; no somos directores de derecho, 

sino de hecho”, aseguró González este 
maestro unidocente, “director de he-
cho”, va más allá. Contabiliza, además, 
cinco grupos con 100% de aprobación 
en las pruebas de bachillerato, sabe que 
45 muchachos que sacaron su bachille-
rato iniciaron su camino en la educa-
ción construyendo su propio aprendi-
zaje en esta escuelita de Jocotal. 

Así, desarrollaron pasión por el 

arte, la lectura, el teatro, la historia; en 
fin, por el aprendizaje: no por casuali-
dad muchos de ellos ya son profesiona-
les. 

La mitad de las escuelas en el país 
son unidocentes, de las cuales 1.300 
tienen menos de 10 estudiantes. Un 
maestro tiene que dar todos los 6 gra-
dos. 

A sus 60 años, este “ser humano 
con un gran corazón, excelente maes-
tro, cantautor y poeta” –como lo des-
cribió Satya Rosabal, académica de la 
División de Estudios del Trabajo, al pre-
sentarlo a los estudiantes de la carrera 
de Administración Educativa– utilizará 
el año sabático que le otorga el Premio 
Mauro Fernández para dedicarse a los 
talleres que realiza los fines de semana, 
en forma voluntaria desde hace 7 años, 
con niños indígenas de 22 escuelas de 
Talamanca, con el  apoyo de la Asocia-
ción Corredor Biológico de Talamanca, 
donde “construimos canciones” que 
más tarde presentan en los festivales 
artísticos que ellos mismos organizan.

Ganador del Premio 
Mauro Fernández 
al “maestro del año 
2016”, Humberto 
González Barrantes, 
impartió la charla 
inaugural de la Licen-
ciatura en Adminis-
tración del Cide.

Foto: MEP



7Mayo, 2017 ACTUALIDAD

Los puentes del río 
Virilla entre San José y 
Heredia en el siglo XIX

El camino de Cartago a Pun-
tarenas desempeñó un papel fun-
damental en la historia de Costa 
Rica. Pero transitar por dicha ruta 
suponía atravesar el cauce del río 
Virilla, que constituía una impor-
tante barrera e incluso un peligro 
para los viajeros. La longitud to-
tal del río desde su origen hasta la 
confluencia con el río Grande es de 
unos 55 kilómetros y con la excep-
ción de los primeros 5 kilómetros 
de su curso superior, corre por pro-
fundos cañones que ofrecen relati-
vamente pocos sitios en los que sea 
factible cruzarlo con seguridad; 
uno de estos sitios es el llamado 
Paso Real.

Esta investigación se realizó 
como una exploración históri-
co-geográfica sobre cuándo y en 
qué puntos de la carretera entre 
San José y Heredia se construyeron 
o reconstruyeron puentes sobre el 
río Virilla durante la primera mi-
tad del siglo XIX, y cuáles fueron 
las incidencias históricas que afec-
taron su construcción.

Puentes sobre el río Virilla se 
establecieron desde inicios del si-

glo XVII, primero como un puente 
de hamaca hacia 1738, y posterior-
mente, como un puente de madera 
hacia 1798. Un primer puente de 
arco en calicanto existió de 1828 
a 1835 y se ubicó en las cercanías 
del sitio conocido como Sangre de 
Cristo, aguas abajo del Paso Real. 
Dicho puente tuvo una vida acci-
dentada, siendo volado durante la 
Guerra de la Liga, con la intención 
de impedir el paso de los josefinos 

ha-
cia Heredia.

El segundo puente de arcos 
(1837-1929) fue construido en el 
Paso Real hacia 1840, también de 
calicanto y tenía tres arcos (foto-
grafía 1). Por este transitaron de 
1845 a 1882 miles de carretas que 
llevaban café hacia el puerto de 
Puntarenas, hasta que el ferro-
carril al Atlántico y la carretera a 

Carrillo le quitaron su principal 
carga, pero continuó en uso como 
parte del camino principal de He-
redia a San José. A principios del 
siglo XX, el puente se mantenía 
(fotografía 2) como el principal 
paso sobre el río Virilla.

Para 1920, la estructura del 
puente se había modificado, per-
mitiendo el paso de automóviles. 
Ante un tránsito creciente, ya para 
1929 entró en servicio el puente 
de hierro unos 500 metros aguas 
arriba del Paso Real (ver mapa), 
que hasta hace pocos días aún ser-
vía, pero que fue sustituido por el 
recién inaugurado puente doble. 
Así el viejo puente quedó relegado 
al olvido. Hoy solamente se man-
tiene el bastión sur (fotografía 3) 
construido sobre un muro de roca 
que forma la base, y aún se pueden 
observar los dos parapetos entre 
los cuales hay 4,2 metros o 5 va-

ras de distancia. El ancho total del 
puente debió ser de 5 metros y la 
altura de alrededor de 11 metros.  
El viejo puente de calicanto, que 
en su momento fue una de las más 
prominentes obras de ingeniería 
nacional, quedó relegado al olvido 
histórico, pero sus restos aún per-
duran.

En síntesis, los obstáculos 
geográficos significan un impe-
dimento para la movilidad de las 
personas, y estas barreras deben 
ser salvadas con el fin de darle 
dinamismo a los territorios. En el 
caso del río Virilla, la historia de 
los puentes como medio para sal-
var dicho obstáculo aún continua, 
con la construcción de un nuevo 
puente dejando más que evidente 
la serie de construcciones, recons-
trucciones y demoliciones que ha 
enfrentado dicha obra civil. Toda 
esta evolución merece ser rescata-

Luis Guillermo Artavia  
Jorge León Sáenz / para CAMPUS
muleoni@racsa.co.cr/

Foto: Colección Silvia Meléndez. Fuente: Palmer, Federick (1910). Central America and its problems. New York. Moffat, Yard & Co., p. 193.

 Foto: Luis G. Artavia y 

Jorge L. Sáenz

1 2

3

1. Puente de arcos sobre el río El Virilla ca. 1870. 
2. Puente sobre el río Virilla hacia 1910. 
3. Bastión sur del puente de arcos sobre el río Virilla.
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Municipalidades no aprovechan 
información sobre amenazas naturales

Planes Reguladores 

Costa Rica posee 50.660 km2 
de tierra, 25% de los cuales perte-
necen a zonas protegidas. Dentro 
del porcentaje restante se ubican 
extensas llanuras, montañas, ríos 
caudalosos y al menos cinco volca-
nes activos, sin obviar las fallas tec-
tónicas detectadas en el territorio; 
ahora, ¿cómo determinan los mu-
nicipios los usos del suelo para que 
las amenazas naturales no repre-
senten un riesgo para la población 
ni la actividad productiva del país?

Desde 1996 se aplica el Decreto 
No. 3296 del Ministerio de Am-
biente y Energía que presenta un 
Manual de Instrumentos Técnicos 
para el proceso de evaluación del 
impacto ambiental. Las amenazas 
naturales son incorporadas en la 
planificación territorial por medio 
de una variable dentro de la me-
todología denominada Índice de 
Fragilidad Ambiental (IFA). 

“El objetivo principal del IFA 
no es analizar las amenazas na-
turales sino la protección del am-
biente. El establecimiento de una 
metodología estandarizada que 
considera las amenazas naturales 
podría considerarse un aspecto 
positivo; sin embargo, los métodos 
propuestos para su estimación re-
sulta en grandes generalizaciones 
que pierden significado, inclu-
so puede llegar a subestimar las 
amenazas en el territorio”, explicó 
Gustavo Barrantes, investigador y 
subdirector de la Escuela de Cien-
cias Geográficas de la Universidad 
Nacional (ECG-UNA).

Según el decreto, el IFA utiliza 
cuatro ejes de información:

• Antropoaptitud: condición 
que presenta un espacio geográfico 
en razón de los diferentes tipos de 
uso del suelo.

• Bioaptitud: condición natu-
ral que tiene un espacio geográfico 
desde el punto de vista biológico.

• Edafoaptitud: que compren-
de la condición de aptitud natural 
que tiene un terreno dado, respec-
to a las condiciones de la capa del 
suelo que lo recubre.

• Geoaptitud: que se refiere a 
la condición de estabilidad natural 
de los espacios geográficos, tan-
to desde el punto de vista de sus 
condiciones de subsuelo, como de 
los procesos geodinámicos activos 
que pueden alterar esa estabilidad.

Las amenazas naturales, de 
acuerdo con Barrantes, se incorpo-
ran en el eje de Geoaptitud, junto a 
otros cuatro factores: litopetrofísi-
co, geodinámico externo, hidroló-
gico y estabilidad de ladera.

“El algoritmo de cálculo del 
IFA se implementa en la práctica 
como un promedio simple (me-
dia aritmética) de las amenazas 
consideradas, procedimiento  que 
se repite para cada uno de los fac-
tores que componen el índice de 
geoaptitud y, posteriormente, para 
con cada uno de los cuatro índices 
(o ejes de información) que con-

forman el IFA”, explica Barran-
tes. De esta manera, se llega a un 
data agrupado (IFA integrado) que 
pierde significado, en espacial en el 
tema de las limitaciones al uso del 
suelo que se derivan de la presencia 
de amenazas naturales en un de-
terminado territorio.

Propuesta

Ante la limitada información 
que posee la Comisión Nacional 
de Emergencias (CNE) y las insufi-
ciencias presentadas en la metodo-
logía de cálculo del IFA, Barrantes 
propone un modelo multiamena-
za, en el cual –en primer lugar– 
prevalezcan los estudios técnicos 
elaborados por las instituciones 
públicas o centros de investigación. 
“Es frecuente que existan mapas de 
amenaza para eventos particula-
res, elaborados por especialistas en 
cada área; dicha cartografía debe 
ser la base para establecer el índice 
de cada amenaza natural, siempre 
que estén elaborados a una escala 
apropiada y con una clara alusión 
a la intensidad de los eventos y la 
probabilidad de que ocurre. En 

este sentido, si el Ovsicori realiza 
un mapa de amenazas volcánicas 
para el volcán Irazú, por ejemplo, 
este debería ser la herramienta a 
utilizar porque ha sido elaborado a 
partir de estudios detallados sobre 
el comportamiento de la amena-
za (el volcán) y  no sobre métodos 
simplificados”, explica.

A pesar de que este tipo de es-
tudios son los deseables, su costo y 
la dificultad de contar con suficien-
tes datos de calidad para aplicar 
sofisticados cálculos o modelaje 
computacional, los hace poco fac-
tibles. En la mayoría de los casos, 
según Barrantes, se requiere de 
una aproximación heurística para 
definir zonas de distintos grados 
de peligro potencial por amenazas 
naturales y un método apropiado 
para integrar espacialmente dicha 
información. Este modelo también 
incorpora seis amenazas naturales 
no contempladas en el decreto del 
IFA: flujo de derrubios, sequías, 
caída de ceniza, flujos de lava, llu-
via ácida y flujos piroclásticos. 

“En este modelo prevalece la 
amenaza con mayor potencial y se 

considera la posible interacción en el 
espacio entre las amenazas presentes 
en un determinado territorio. Así, 
por ejemplo, durante las erupción 
del Irazú (1963-65) la caída de ceniza 
en la cabecera del río Reventado pro-
vocó que ese material bajara como 
un flujo de derrubios (avalancha) so-
bre la comunidad de Taras; otro caso 
fue el del terremoto de Cinchona de 
2009, que provocó más de 4.600 mil 
deslizamientos. La combinación de 
amenazas puede propiciar disparos 
o efectos en cascada”. 

Según el investigador, el mo-
delo permite incorporar, de ma-
nera cualitativa, la recurrencia o 
frecuencia con que se presentan 
los eventos, incorporando un peso 
a las amenazas acorde con su fre-
cuencia. Por ejemplo, podemos 
clasificar una área con el potencial 
más alto por por caída de ceniza 
volcánica pero disminuir su va-
loración en fusión de la poco pro-
bable que se presente un evento de 
este tipo, de esta forma se modera 
la restricción en el uso del suelo en 
función de ambas consideraciones. 
En términos generales, por medio 
del ordenamiento territorial se 
debe procurar disminuir el riesgo 
futuro al orientar los desarrollos 
urbanos hacia las zonas cataloga-
das de bajo o moderado potencia 
de amenaza. No obstante, en el 
caso de que las zonas de alto y muy 
alto potencial de multi-amenaza  
se encuentren habitadas, el modelo 
hace posible su localización para 
proceder con medidas de mitiga-
ción y preparación, como crear co-
mités comunales de emergencia y 
sistemas de alerta temprana, entre 
otros”.

Barrantes afirma que el IFA 
está, desde hace algunos años, 
en revisión pero centrado en su 
papel como instrumento para 
incorporar la variable ambiental 
en el Ordenamiento Territorial, 
sin atender a su potencial como 
instrumento para hacer gestión 
del riesgo, debido a la cantidad de 
información sobre amenazas que 
reúne y puede poner a disposición 
de los comités municipales de 
emergencia y a las oficinas muni-
cipales de gestión del riesgo.

Metodología para incorporar amenazas naturales resulta insuficiente para definir hacia dónde extender el desarrollo 
urbano y las actividades productivas de cada cantón. 

Laura Ortiz C. /CAMPUS
lortiz@una.cr

Foto: Leonel C
astro
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Urgen políticas para combatir 
resistencia a los antibióticos

El plan de estudios de 
medicina veterinaria 
debería incorporar 

conocimientos sobre 
la resistencia a los 
antimicrobianos, 
así como buenas 

prácticas para el uso 
responsable en los 

animales.

Johnny Nuñez Z/CAMPUS
jnunez@una.cr

En la actualidad, en materia de 
salud veterinaria, el país presenta 
un notorio rezago en el combate 
de la resistencia de los agentes an-
timicrobianos y la promoción res-
ponsable de su uso en los animales. 
En ese sentido, un grupo de inves-
tigadores de la Escuela de Medici-
na Veterinaria de la Universidad 
Nacional (EMV-UNA), solicitó a 
las autoridades de esa Escuela, la 
aprobación de una política para el 
uso prudente de los antibióticos en 
los animales, con el fin de mitigar 
el desarrollo de resistencia contra 
estos fármacos.

Elías Barquero, microbiólogo 
del Laboratorio de Bacteriología, 
así como los especialistas Carlos 
Luna y José Pablo Solano, de la Cá-
tedra de Farmacología y Toxicolo-
gía de la EMV, elaboraron una pro-
puesta orientada a promover el uso 
prudente de los antibióticos en los 
animales, la cual debe ser avalada 
por las autoridades universitarias.

Barquero indicó que el uso 
responsable y prudente de los 

antimicrobianos debe incluir la 
implementación de medidas y re-
comendaciones destinadas a me-
jorar la sanidad y el bienestar ani-
mal, reduciendo al mismo tiempo 
la selección, emergencia y propa-
gación de bacterias resistentes a 
los antibióticos en los animales y 
personas.

Agregó que este fenómeno se 
debe entender desde un punto de 
vista poblacional, antes que indi-
vidual, puesto que los volúmenes 
de uso son los que principalmente 
influyen en la selección de las cepas 
resistentes. “No se debe diferenciar 
entre la selección ocurrida entre 
distintas especies animales o hu-
manas, ya que las cepas resistentes 
pueden circular en ambas especies, 

incluyendo a las productivas y de 
compañía”, comentó Barquero.

El investigador explicó que 
los agentes antimicrobianos son 
herramientas esenciales para pro-
teger la salud y el bienestar de los 
animales. La resistencia bacteriana 
a los antibióticos constituye una 
preocupación mundial, para la sa-
lud humana, sanidad animal y el 
medio ambiente, determinada por 
el uso de tales agentes en las perso-
nas, animales y agricultura.

Medidas internacionales

Barquero aseveró que en el pla-
no internacional se cuenta con pau-
tas para el uso racional de los fárma-
cos antimicrobianos, incluyendo las 
guías de la Organización Mundial 
de Salud Animal (OIE, por sus siglas 
en inglés), contenidas en los capí-
tulos 6.9 del Código Sanitario para 
Animales Terrestres y el capítulo 
6.2 del Código Sanitario para los 
animales acuáticos, que pretenden 
orientar a los veterinarios en el uso 
responsable de los antimicrobianos 
y de esa manera contener la resisten-
cia a estos agentes terapéuticos.

Agregó que de igual forma, el 
Codex Alimentarius elaboró el do-
cumento: Código de prácticas para 

minimizar y contener la resistencia a 
los antimicrobianos, el cual brinda 
orientación específica a los países 
miembros sobre posibles métodos 
de combate a este problema.

Resaltó que muchas guías in-
ternacionales se basan en el abor-
daje: “Un mundo, Una-Salud”, 
propuesto por la Organización 
Mundial de la Salud (OMS), adop-
tada por otras organizaciones y las 
antes citadas, las cuales obligan al 
uso de receta para el despacho de 
los antimicrobianos, así como im-
plementar los códigos de buenas 
prácticas veterinarias, relaciona-
das con este tema .

Subrayó que las políticas que 
se implemente en Costa Rica de-
ben regirse por las normativas de 
la OIE y del Codex Alimentarius, 
en el sentido de garantizar el uso 
racional de los agentes antimicro-
bianos en los animales, con vistas a 
optimizar su eficacia e inocuidad. 
A la vez, cumplir con la obligación 
ética y la necesidad económica de 
mantener a los animales en buen 
estado de salud, prevenir o reducir 
la transferencia de microorganis-
mos resistentes o determinantes de 
resistencia en el seno de las pobla-
ciones animales, su entorno, entre 

ellos y los seres humanos.

Asimismo, contribuir a man-
tener la eficacia y la utilidad de los 
agentes antimicrobianos utilizados 
en medicina humana y veterinaria, 
así como proteger la salud del con-
sumidor garantizando la inocui-
dad de los alimentos de origen ani-
mal, en relación con los residuos de 

Aspectos 
que enmarcarán

 la política sobre el uso 
de los antimicrobianos 

en la UNA.
• Promover el uso responsable 

y prudente de agentes antimicro-
bianos en los animales.

• Incluir en el plan de estudios 
de Medicina Veterinaria, cono-
cimientos actualizados sobre la 
resistencia antimicrobiana y los 
códigos de buenas prácticas vete-
rinarias para el uso responsable  y 
prudente de agentes  antimicro-
bianos en los animales.

• Impulsar la investigación en 
torno al tema de la resistencia 
antimicrobiana, en sus múltiples 
aristas.

• Implementar las nomas y di-
rectrices internacionales de la OIE 
y del Codex Alimentarius, rela-
cionadas con el uso responsable y 
prudente de agentes antimicrobia-
nos en todo el ámbito de la acción 
sustantiva que compete a la  EMV, 
incluyendo la extensión y los servi-
cios veterinarios que    ese ofrecen.

• Alentar la generación de 
alianzas público-privadas y la coo-
peración con otras entidades aca-
démicas o institucionales, con el fin 
de integrar la información sobre el 
fenómeno de resistencia que ocu-
rre en la salud humana y animal, 
así como la sanidad vegetal, en los 
niveles nacional y regional.

• Promover en el gremio del 
país la implementación de buenas 
prácticas veterinarias, alentando 
la observancia de los principios 
éticos en los procesos de prescrip-
ción y aplicación de fármacos anti-
microbianos. 

• Promocionar, cuando lo ame-
rite, buenas prácticas de uso de 
antimicrobianos en la acuicultura, 
agricultura y las medidas profilác-
ticas para disminuir su uso.

Elías Barquero considera que entre menos y más 
justificado sea el uso de los agentes antimicrobianos 
en los animales, menor será la resistencia.
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¿Qué ganó Álvarez Desanti?

Las elecciones que el Partido 
Liberación Nacional (PLN) realizó 
con el fin de determinar quién se-
ría la persona para ser el candidato 
en la próxima elección presidencial 
del 2018, han tenido como resultado 
electoral la escogencia de Antonio 
Álvarez Desanti. No obstante, la 
pregunta que surge es si el PLN ha 
salido fortalecido de este proceso, y 
si la fragilidad y debilidad demos-
trada en la pasada campaña electo-
ral del 2015 se vislumbra como su-
perable.

Una primera reflexión deriva 
de las características que asumió 
el proceso mismo. Al respecto, 
recordemos que desde el inicio se 
conocía el interés del expresidente 
José María Figueres de participar y 
se especulaba sobre la posibilidad 
de que Óscar Arias fuera también 
candidato; no así figuraban en el 
libreto original, los nombres de 
Antonio Álvarez Desanti y mucho 
menos de Sigifredo Aiza o Rolan-
do González. Entonces, ¿de dónde 
surge Álvarez Desanti como can-
didato emergente? 

Álvarez, quien en su permanen-
te y válido deseo de ser presidente, 
había salido del PLN y formado 
su propio partido y candidatura 
presidencial, luego de su frustrado 
intento, regresó para asumir la con-
ducción de la campaña –con nin-
gún éxito– del entonces candidato 
Johnny Araya. Fue electo diputado 
y en la última legislación logró que 
una alianza de partidos de oposi-
ción lo nombrara presidente de la 
Asamblea Legislativa, desde donde 
ha logrado recientemente cimentar 
una muy buena imagen de político 
negociador, con capacidad de con-
ducción de un ente tan complejo y 
devaluado en la opinión ciudadana. 
En este marco, ante el vacío que 

dejó Óscar Arias al decidir este que 
no participaría en la precampaña, 
ya que consideraba que era el tiem-
po para nuevos líderes jóvenes, es    
–suponemos– que de alguna mane-
ra Álvarez se sintió, sino interpela-
do en su juventud, sí al menos en la 
idea de tomar el espacio cedido por 
Arias. Esto se reafirma con la solici-
tud de Álvarez a Arias y la anuencia 
de este último de apoyar pública y 
mediáticamente su precandidatura.

Por otra parte, el expresidente 
Figueres desde su regreso al país–
luego de una estancia “autoexigi-
da” por las circunstancias de las 
dudas sobre su derecho a obtener 
casi un millón de dólares por una 
consultoría realizada a Alcatel– 
manifestó su interés de volver a la 
presidencia. Luego de una “tama-
leada”, inició un proceso de parti-
cipación activa en el PLN, que lo 
llevó a la presidencia del partido, 
derrotando al candidato propues-
to por los Arias, y a la conducción 
del partido en la última elección 
municipal. Igualmente, desarro-
lló una serie de propuestas para el 
país, con la idea de crear condicio-
nes para una unidad nacional. En 
este contexto, las perspectivas eran 
de una victoria indiscutible de José 
María, la cual no llegó a cuajarse, 
dada la alianza de Álvarez Desanti 
con los Arias y, sobre todo, por la 
memoria histórica de miembros 
de su propio partido y de otras ten-
dencias quienes actuaron política-
mente para que el hijo del caudillo 
no llegara a ser candidato y menos 
presidente. 

Por su parte, los otros candida-
tos tendieron sus fichas en relación 
a la campaña, de forma tal que el 
señor Aiza se presentó como el pre-
candidato realmente socialdemó-
crata y fue un crítico acérrimo de las 

candidaturas de Figueres y Álvarez, 
acusando al segundo de representar 
a los ricos adinerados y al primero 
de haber dejado el país. Por su par-
te, Rolando González, visualizando 
las tensiones internas del partido y 
las fisuras entre los Arias, Álvarez y 
Figueres, se autoproclamó como el 
candidato de la unidad del partido. 
Entiendo que ambos precandidatos 
lograron un reconocimiento que, 
sumado, gira alrededor del 15%, 
pero que sobre todo resaltó puntos 
débiles y criticables para el ahora 
candidato presidencial.

El proceso de la campaña fue 
intenso, mediáticamente muy di-
fundido y con grandes fortunas 
económicas invertidas en campaña 
publicitaria y electoral. Los debates 
fueron regulados por los mismos 
candidatos a fin de no profundizar 
las diferencias internas; no obstan-
te, conforme fue avanzando la cam-
paña, los enfrentamientos y ataques 
entre los candidatos Figueres y Ál-

varez se profundizaron, al punto 
de llegar no solo a cuestionar a los 
contrincantes, sino también al mis-
mo Tribunal Electoral y tácitamen-
te a la dirigencia formal del partido. 

El cuestionamiento fue ex-
traño y sin contención por parte 
de Álvarez Desanti, cuando plan-
teó la posibilidad del fraude en 
un contexto inexplicable, ya que 
cuando lo dijo, él era el precandi-
dato con mayor número de votos y 
con una diferencia porcentual im-
portante de 5%. El insinuar fraude 
era contrario a sus intereses y fue 
una reacción a la provocación y –
yo diría– interés de José María de 
evitar, al menos esa noche, el fes-
tejo del reluciente ganador... hasta 
que le cambió la cara y tuvo que 
comunicarse telefónicamente por 
varios minutos con “alguien” que 
lo abstrajo del medio, mientras las 
cámaras de TV hacían un close up 
de don Antonio abstraído en la 
escucha de su poderoso interlocu-

tor. Recién terminada la llamada, 
denuncia el temor al fraude y con 
ello marca su propia elección con 
esa duda y la evidente profundiza-
ción de las diferencias al interior 
del partido.

Con lo narrado, podemos des-
prender que la victoria de Álvarez 
Desanti significó una gran inver-
sión económica, un trabajo de apo-
yo importante de los Arias y tam-
bién un “cobro” de liberacionistas 
y no liberacionistas al ausentismo 
de Figueres. Pero también nos 
deja claro la profundización de 
las fisuras que deja la precampaña 
y las dudas razonables de las difi-
cultades que enfrentará Alvarez 
Desanti para ser acompañado por 
todos los liberacionistas, incluyen-
do los figueristas que siguen sien-
do un porcentaje importante (casi 
el 40%). Igualmente significativo 
es que el PLN no logró una partici-
pación masiva que superara el me-
dio millón de personas; se habla de 
alrededor de 350 mil personas y si 
fuese este el dato, los números no 
le alcanzarían a Antonio Álvarez 
para ganar las elecciones presiden-
ciales, sin lograr atraer a muchas 
personas votantes no necesaria-
mente liberacionistas. El problema 
se le puede complicar más si José 
María y su gente siguen aspirando 
en el futuro a volver a ser presiden-
te.

Lo que ganó es una candida-
tura a la presidencia que tiene por 
delante una tarea extremadamente 
difícil: unir un partido resquebra-
jado, con líderes tradicionales en-
frentados, con dirigentes partida-
rios no convencidos del candidato 
y con una opinión ciudadana que 
no necesariamente cree en el PLN 
como en el siglo anterior. 

José Carlos Chinchilla para CAMPUS
chinchijc@yahoo.com
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La reconocida baila-
rina y corógrafa española 
Carmen Werner visitará 
el país del 1 al 28 de mayo 
para realizar un trabajo en 
conjunto con la Compañía 
de Cámara Danza de la 
Universidad Nacional (CC-
DUNA) denominado Un 
sueño imposible, inspirado 
en los derechos humanos y 
el respeto de la comunidad 
de la vida.

Esta propuesta se en-
marca dentro de la decla-
ración institucional del 
“2017: año de la UNA por 
la vida, el diálogo y la paz”, 

donde se potencia una  
cultura universitaria 
de respeto y viven-
cia de los derechos 
humanos basada 

en la práctica 
del diálogo, 

en aras de 
a l c a n -
zar ma-
y o r e s 
n ive le s 

de paz 
social, con 
justicia y 
equidad.

“La idea de la Comi-
sión institucional por la 
Vida el diálogo y la paz es 
tener un amplio abanico de 
actividades que incluyen 
propuestas académicas, 
lúdicas y otras de orden 
institucional como la po-
sibilidad de instaurar la 
Proveeduría de la ética; por 
otro lado, tenemos la di-
mensión artística que con-
siste en generar procesos 
creativos que nos ayuden a 
nuestro cometido de ir ge-
nerando una nueva cultura 
basada en el diálogo y el 
respeto a la comunidad de 
la vida. Con el trabajo de 
Werner y la CCDUNA ten-
dremos un legado tangible 
que podemos llevar a otras 
comunidades del país”, ex-
plicó Norman Solórzano, 
vicerrector de Docencia y 
coordinador de la Comi-
sión.

Visión colectiva

Basada en el pensa-
miento de Angelo Papac-
chini, quien define los 
derechos humanos como 
aquellas libertades, fa-
cultades, instituciones o 

reivindicaciones 
relativas a bienes 

básicos que inclu-
yen a toda persona, 

por el simple hecho 
de su condición humana, 
para la garantía de la vida 
misma, y de Martin Luther 
King, uno de los defensores 

del cambio social no 
violento más conocidos del 
siglo XXI, Werner pretende 
ofrecer ideas para orientar 
y dar el punto de partida.

“Hablar de derechos 
humanos es complejo, pero 
a la vez muy gratificante. 
Queremos implicar al equi-
po de bailarines dentro de la 
propuesta para que ellos ela-
boren un proceso creativo 
de comunicación continua, 
donde el trabajo de impro-
visación será el medio para 
fijar secuencias, acciones y 
textos”, detalló Werner.

“Hemos previsto que 
para el evento de inaugura-
ción tengamos un conversa-
torio público sobre el sentido 
y la propuesta coreográfi-
ca. La idea es abonar a esta 
perspectiva de los derechos 
humanos, que más allá de la 
declaración formal y norma-
tiva, muestre que el diálogo, 
la vida y la paz no se resuel-
ven en un texto, sino en la 
interacción de los cuerpos 
vivos”, dijo Solórzano.

De acuerdo con Nan-
dayure Harley, directora de 
la CCDUNA, luego de su 

estreno, Un sueño imposible 
se presentará en las distin-
tas sedes universitarias y 
los bailarines realizaran 
talleres  de movimiento y 
expresión creativa median-
te la danza, los cuales po-
tenciarán la autoconfianza 
y el desarrollo personal de 
los participantes de distin-
tas comunidades y grupos 
universitarios. “Además, la 
maestra Werner ha acepta-
do trabajar en este marco 
estratégico institucional 
que dará como resultado 
un espectáculo de una hora 
aproximada de duración 
que ampliará y enriquece-
rá el actual repertorio de la 
CCDUNA”, comentó Har-
ley.

Laura Ortiz C./CAMPUS
lortiz@una.cr

CCDUNA prepara junto a la maestra 
española invitada Carmen Werner, un 
espectáculo original sobre derechos 
humanos y respeto a la vida.
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Un sueño imposible
Teatro de la Danza

Del 2 al 4 de junio, viernes y sábado 8 p. m., domingo 
6 p. m. Entrada general ¢6.000, estudiantes con carné 
y ciudadanos de oro ¢3.500. Información: 2277-3394.

La bailarina y coreó-
grafa Carmen Werner 
trabaja desde hace más 
de 30 años en la inves-
tigación, formación y 
difusión de la danza con-
temporánea. En 1987 
crea Provisional Danza, 
compañía desde la que 
ha puesto en escena más 
de 60 coreografías, ade-
más de impartir clases y 
talleres coreográficos.



12 GERMINAL Mayo, 2017

Ya viene Impro Fights

UNA celebró Día de la Poesía

El Teatro Atahualpa del 
Cioppo le abre sus puertas a la 
nueva temporada de improvi-
sación deportiva de la Liga Tica 
de Improvisación (LTI). Con 
14 años de trayectoria, la LTI 
renueva su espectáculo mez-
clándolo con las artes marciales 
mixtas (MMA) y poniendo a 
prueba a sus improvisadores e 
improvisadoras en “el hexágo-
no”. Cada fecha es un encuentro 
único, en el cual se enfrentarán 
dos duplas de improvisadores, 
quienes lucharán por llevarse el 
cinturón y coronarse campeo-
nes nacionales en esta primera 
edición de Impro Fights. El pú-
blico votará por su dupla favori-
ta, y entre tarjetas rojas, tarjetas 
amarillas, y hasta castigos eje-
cutados por el “temido” cuerpo 
arbitral, se escogerá el ganador 
de cada noche en búsqueda de 
la gran final, el 27 de mayo en el 
Teatro Giratablas. 

Cada noche se improvisa-

rán diferentes historias a partir 
de títulos aportados por el pú-
blico asistente, con variados re-
tos seleccionados por el cuerpo 
arbitral, para “dejar en jaque” a 
los actores y actrices. El ingenio 
y habilidades de cada dupla en 
la construcción de las historias 
determinarán cuál pareja será la 
mejor. 

“Este año ha sido muy di-

vertido, los improvisadores 
están llenos de energía y de-
seosos de improvisar, hemos 
enfocado el trabajo en pulir los 
pequeños detalles y en confiar 
mucho en el elenco. El proce-
so ha sido tan positivo que nos 
aventuramos a crear un nuevo 
formato. El Impro Fights es la 
evolución del ya conocido y fa-
moso ImproBox (formato crea-
do por la LTI). Combinando sus 

mejores características y basán-
donos en la estética de las artes 
marciales mixtas, creamos un 
espectáculo de improvisación 
deportiva para toda la familia, 
del cual no se podrá escapar 
sin divertirse”, asegura Charlie 
Madrigal, director de la LTI. 

El proyecto Teatro en el 
Campus de la Escuela de Arte 
Escénico le trae la primera tem-

porada del espectáculo Impro 
Fights los días 12, 13 y 14 de 
mayo en el Teatro Atahualpa 
del Cioppo de la Universidad 
Nacional. La entradas tiene una 
valor de ¢3.500 público gene-
ral y ¢3.000 para estudiantes y 
adultos mayores.

Las reservaciones puede 
hacerlas al teléfono 8838-8875 
o al correo electrónico reservas.

Dedicada a la poetisa Ga-
briela Mistral, por su trayecto-
ria en el país, la celebración del 
Día Mundial de la Poesía en la 
Universidad Nacional (UNA), 
arrancó con un acto protoco-
lario y la reseña histórica “Ga-
briela Mistral en Costa Rica”, 
a cargo del académico Mario 
Oliva, exdecano del Centro de 
Estudios Generales y actual 
director del Instituto de Estu-
dios Latinoamericanos (Idela), 
el 23 de marzo, en el auditorio 
Clodomiro Picado del campus 
Omar Dengo, en Heredia.

El decano del Centro, Ro-
berto Rojas, recordó que du-
rante la primera celebración 
del Día de la Poesía, en 2011, se 
rindió homenaje al escritor na-
cional Jorge Debravo, quien en 
su Elogio de la palabra describe a 
esta como “la semilla de Dios”. 
“¡Qué significativo darle el 

poder a la palabra y convertirla 
en poesía!”, subrayó Rojas.

La rectora adjunta, Luz 
Emilia Flores, agregó que la 
celebración en la UNA busca 
promocionar, a través de la poe-
sía, mejores relaciones entre los 
seres humanos, así como entre 
ellos y el planeta. “La poesía es 
creación artística con gran im-
pacto socializador que estimula 
la capacidad crítica”, destacó 
Flores.

Durante la actividad, se 
realizó la premiación del Con-
curso Literario “Poetas por la 
Madre Tierra”, que contó con 
las categorías infantil, adoles-
cente, persona adulta y persona 
adulta mayor. “Este es un en-
cuentro intergeneracional por 
la poesía”, subrayó la académica 
María Sancho, del Centro de 
Estudios Generales. Los prime-

ros lugares de cada categoría le-
yeron su poesía ganadora.

En total participaron 12 
concursantes –los primeros 

tres lugares en cada categoría– 
quienes recibieron, como parte 
del premio, dos libros otorga-
dos por la Editorial de la Uni-
versidad Nacional (EUNA), así 

como un certificado por unos 
¢50.000 para compra de libros, 
textos u otros materiales afines 
en una librería nacional, gracias 
al apoyo de la Asouna y el Fon-
do de Beneficio Social (FBS). 
Asimismo, se les entregó un 
árbol como muestra del com-
promiso con la conservación 
del planeta.   

El acto en celebración de la 
poesía contó con la presenta-
ción del grupo de teatro Crono-
pios, dirigido por Sylvia Arce, 
basada en la poesía lírica de 
Gabriela Mistral.

Asistieron participantes 
del proyecto Expresión Lite-
raria, adscrito al Programa de 
Atención Integral a la Persona 
Adulta Mayor (Paipam), así 
como estudiantes del Centro de 
Estudios Generales y del Cole-
gio Humanístico Costarricen-

Laura Ortiz C./CAMPUS
lortiz@una.cr

La UNA celebró el Día Mundial de la Poesía, con una dedicatoria a 
la escritora Gabriela Mistral por su trayectoria en Costa Rica y la 
premiación del II Concurso Literario “Poetas por la Madre Tierra”.

Silvia Monturiol F. /CAMPUS
smonturi@una.cr



13GERMINALMayo, 2017  

“La danza: una divina locura”
“Realmente los que nos de-

dicamos al arte es porque ama-
mos esto, pero no tenemos pla-
ta, trabajamos con las uñas… 
Traemos esa pasión por la dan-
za en los genes, es como una 
divina locura y somos felices 
porque amamos lo que hace-
mos”, subrayó Paulina Peralta, 
toda una institución de la danza 
en Costa Rica, quien participó, 
junto a otros pioneros del arte 
del movimiento, en el III En-
cuentro Internacional Artístico 
Humanista 2017.

Su primera presentación en 
un escenario –el del Teatro Na-
cional– la realizó a los seis años 
y ya a los siete enseñaba a bailar, 
con toda propiedad, a un grupo 
de niñas del kínder de la Escue-
la García Flamenco, quienes 
participarían en una actividad 
artística.

“Ahora yo sigo bailando, 
aunque ya no tanto; lo que amo 

es enseñar, formar: es tomar 
una persona que no sabe mover 
un brazo y llevarla a bailar de 
tal forma que sea capaz de pre-
sentarse en el Teatro Nacional, 
a teatro lleno”. 

Y es que todos los estudian-

tes de su Escuela bailan sobre 
el escenario, aunque reconoció 
que quienes tienen más expe-
riencia participan más. 

A sus 75 años, esta pione-
ra describe así su pasión por la 

danza: “amor, dedicación, per-
severancia, un alimento de la 
vida, del alma”. Insistió en que 
los artistas son de las personas 
más felices en este mundo, por-
que hacen lo que aman; no lo 
que les da más plata.

Bajo la organización del aca-
démico y especialista en danza, 
Carlos Morúa, del Centro de Es-
tudios Generales, el III Encuentro 
Internacional Artístico Huma-
nista 2017 reunió a pioneros de la 
danza en el país, del 18 al 23 de 
abril en la Universidad Nacional 
(UNA). Además de Paulina Pe-
ralta, fueron protagonistas Cecilio 
Casas y Roberto Snowall, ambos 
artistas extranjeros radicados en 
Costa Rica desde hace muchos 
años.

En este encuentro interna-
cional participaron los maes-
tros extranjeros invitados Iván 
Ontiveros (México), Jhronny 
Reuter (Colombia), Sara Buck, 

(Honduras), Tania Madrigal (El 
Salvador), Roberto Picado (Ni-
caragua), así como estudiantes 
del Ballet de la Escuela Nacional 
de Guatemala.

Según informó Morúa, 
coordinador del evento, en esta 
ocasión, participaron diez gru-
pos universitarios provenien-
tes de las cinco universidades 
estatales (UNA, UCR, ITCR, 
UNED y UTN). Además, se 
incluyó a un grupo del Colegio 
Artístico de Liberia y agrupa-
ciones de Centroamérica, Mé-
xico y Colombia.

Las sedes fueron el Centro 
de Estudios Generales y el Au-
ditorio Clodomiro Picado, en 
la UNA, así como las comuni-
dades de San Carlos, Limón, 
Liberia, Cartago, San Ramón y 
Puriscal, donde se programa-
ron conversatorios, ponencias, 
talleres y espectáculos artísti-
cos.

Silvia Monturiol F. /CAMPUS
smonturi@una.cr

Paulina Peralta, toda una institución en la danza costarricense, 
fue parte del grupo de pioneros del arte del movimiento, quie-
nes compartieron su experiencia con estudiantes del Centro 
de Estudios Generales.

Artes visuales toman espacio

El pasado 23 de marzo, el 
Museo de Arte Costarricense in-
auguró el “Salón nacional de las 
artes visuales”, un relanzamien-
to de los que ya existían entre 
1972 y 1993. De acuerdo con José 
Pablo Solís Barquero, director de 
la Escuela de Arte y Comunica-
ción Visual de la Universidad 
Nacional (EACV-UNA), el salón 
plantea “un espacio de visibiliza-
ción y valoración de las prácticas 
artísticas actuales en nuestro 
ámbito, permitiendo una visión 
global de la producción nacio-
nal del arte costarricense en 
momento de convergencia de 
fórmulas tradicionales, moder-
nidad, contemporaneidad,  hi-
bridación, paradigmas teóricos 
y las nuevas conceptualizaciones 
de las artes visuales”.

Uno de los galardonados de 
los premios “Salón nacional” en 
la categoría “Otros medios” fue 
el académico de la EACV-UNA 
Javier Calvo Sandí con su obra 

Águila tallada en piedra (2017). 
La obra tiene como fundamento 
teórico-práctico un vínculo his-
tórico en la relación con lo coti-
diano, el cual provoca una inter-
pretación abierta a la reflexión 
de las migraciones, la violencia y 
la memoria histórica.

“Este reconocimiento me 
motiva a seguir trabajando. El 
arte no es solamente un espa-
cio político por los contenidos 
que este expresa, sino porque 
produce en las personas la posi-
bilidad de imaginar y de actuar 
luego sobre la realidad, eso nos 
hace una sociedad más creativa 
y por ende innovadora y pro-
ductiva”.

Reconocidos
En esta oportunidad parti-

ciparon 232 propuestas de 155 
artistas dentro de las cuales se 
seleccionó a David Garriges 
Herrera con la instalación fo-
tográfica Y si nunca fuimos par-

te de este lugar (2016), egresado 
de la EACV-UNA y a los estu-
diantes Pablo Romero Valverde 
con Arte indígena que prosiga la 
empresa del tropicalismos mul-
tinacional, Alessandro Valerio 
Zamora con Río Tibás cologra-
fía frotagge y Piedras encontradas 
(2016), estos tres creadores per-
tenecen al énfasis de Pintura; 
mientras que Marcela Araya 
Espinoza, del énfasis de escul-
tura, fue galardonada por su 
instalación Vestigios de lo Usado 
(2017).

 “Para la comunidad 
universitaria y esta unidad 
académica los nuevos pro-
fesionales representan prin-
cipios universitarios funda-
mentales de humanismo, 
transparencia, inclusión, 
responsabilidad ambiental, 
conocimiento transforma-
dor, así como valores de 
excelencia, compromiso social, 
participación democrática, 

equidad y respeto.   Por lo tan-
to,  el arte cumple esos fines de 
diálogo de saberes, identidad, 
compromiso y formación inte-
gral”, dijo Solís. 

De acuerdo con el 
director, la EACV-UNA 
asume el compromiso de 
ofrecer una estrategia 
actualizada en la for-
mación y capacita-
ción de los nuevos 
profesionales en 
las prácticas ar-

tísticas. “El arte genera la inclu-
sión del pensamiento crítico a la 
sociedad y sensibiliza la forma 
dialogante entre la realidad y 
su representación. Al respecto, 

la Escuela felicita al aca-
démico por el premio 
obtenido; así como al 

egresado y en especial a 
los estudiantes, quienes 

con su esfuerzo den-
tro de la Universidad 

Nacional le dan 
prestigio y sus-

tento profesio-

Laura Ortiz C./  CAMPUS
lortiz@una.cr

Águila, de Javier Calvo Sandí, una de las obras ganadora de los 
premios “Salón nacional”.
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Añoranzas entre 
el violín y la guitarra

Iniciativa nacida el 14 de marzo de 
1991, la agrupación musical Añoranzas se 
presentó durante la inauguración del cur-
so lectivo del Centro de Estudios Gene-
rales y el Colegio Humanístico, el pasado 
7 de marzo en el Centro Cultural Omar 
Dengo.

La agrupación, en la que han ser-
vido diferentes músicos a lo largo de 
los años, actualmente es integrada por 
Antonio Alvarado Castillo, fundador y 
guitarrista, y el joven Fabricio Ramírez 
Cortez, en el violín.  Alvarado es tam-
bién director de la Orquesta Latinoa-
mericana de Cuerdas del Departamento 
de Promoción Estudiantil, mientras que 
Ramírez es egresado del Colegio Huma-
nístico.

Aunque su objetivo  inicial fue el 
rescate, estudio y difusión de la música 
de salón de antaño costarricense, este 
se complementa hoy en día con reper-
torio latinoamericano y de otras latitu-
des, según su fundador. Durante el acto 
de Estudios Generales, celebrado en el 
Centro Cultural Omar Dengo, Añoran-
zas presentó temas tales como Soy tico, 
Alfonsina y el mar, Bolero yo y  Whiter 
shade of pale.

Añoranzas se ha presentado en gran 
variedad de escenarios nacionales e 
internacionales, entre ellos los teatros 
Nacional y Melico Salazar, así como en 
eventos públicos, festivales, universida-
des públicas y privadas y más reciente-
mente en el Festival Centroamericano 
de Rhode Island en los EE. UU.  

La agrupación publicó un disco con 
música de salón de antaño costarricen-
se en trío de dos mandolinas y guitarra 
y, actualmente, prepara uno con temas 
variados.  

Para obtener mayores detalles es 
posible contactar a su director Anto-
nio Alvarado, al correo anoranzascr@
gmail.com, a los teléfonos 8868-4904 y 

Música clásica 
con nuevo escenario

En colabora-
ción con el Es-
cuela de Música 
de la Universidad 
Nacional (UNA) 
y la Escuela de 
Artes Musicales 
de la Universidad 
de Costa Rica, el 
teatro La Fortina, 
ubicado en el cen-
tro comercial Pa-
seo de las Flores, 
inaugura Con-
ciertos heredianos, 
un espacio para la 
música clásica.

La sala de este teatro será el escena-
rio de distintas propuestas musicales con 
solistas, dúos, cuartetos y orquestas de 
cuerdas, entre otras. Además, de acuerdo 
con Rosa Matos, productora de la Escuela 
de Música de la UNA, se podrá apreciar 
un amplio repertorio que abarca desde el 
período barroco, clásico, romántico has-
ta la música de nuestro tiempo

Dicho repertorio estará a cargo de 
los maestros Marvin Camacho (piano), 
Óscar Jiménez (guitarra), Fernando 
Zúñiga (fagot), Orquídea Guandique 

(violín), Gerar-
do Meza (piano), 
Roberto Henry 
(clarinete), Ma-
riana Matamoros 
(clarinete), Emi-
lia Moya (clarine-
te), Mariel Moya 
(clarinete), Juan 
Matamoros (cla-
rinete) y Matos 
(guitarra), quie-
nes darán vida a 
los conciertos de 
los primeros me-
ses del año. 

Los conciertos se realizarán dos ve-
ces al mes: el tercer jueves a las 7 p. m. y 
último domingo a las 11 a. m. La entrada 
tiene un valor ¢6.000 general y ¢5.000 
adultos mayores, menores de 12 años y 
estudiantes con carné. Puede reservar su 
espacio al 2560-7777 o en el sitio: www.
lafortina.com 

Para el jueves 18 de mayo se presen-
tarán Gerardo Meza y Roberto Henry en 
un recital de clarinete y piano con mú-
sica costarricense y para el domingo 28 
Fernando Zúñiga y Orquídea Guandique 
con una presentación en piano y viola de 

Festival Intercultural Indígena 
dialoga por la inclusión

Silvia Monturiol F. /CAMPUS
smonturi@una.cr

Narraciones sagradas de los pueblos 
originarios, talleres de confección de más-
caras y canastas, presentación de grupos 
artísticos y un foro sobre participación 
política de los pueblos indígenas en Costa 
Rica fueron parte de las actividades pro-
gramadas en el “III  Festival Intercultural 
Indígena: Diálogo por la vida”, que se ce-
lebró el pasado 19 de abril, en el campus 
Omar Dengo de la Universidad Nacional 
(UNA).

Organizado con la participación del 
Movimiento Indígena Estudiantil UNA, 
la Federación de Estudiantes (Feuna), el 
Plan Quinquenal para Pueblos Indíge-
nas, la Vicerrectoría de Extensión y la 
División de Educación Rural de la UNA, 
el Festival se inauguró la mañana del 19 
de abril en el auditorio Clodomiro Pi-
cado, con la presentación de un solo de 
f lauta interpretado por la niña de 10 años 
Etsmi Soto, proveniente de la comunidad 

bribri. Asimismo, se realizó un homenaje 
al líder indígena de Talamanca Alejandro 
Swabii, por su amplia trayectoria de lu-
cha por los derechos de su pueblo.

Durante la inauguración de este even-
to que visibiliza y aboga por los derechos 
de la población indígena, se contó con las 
palabras de la vicerrectora de Extensión, 
Yadira Cerdas y la coordinadora del Plan 
Quinquenal de Pueblos Indígenas, Magaly 
Lázaro.

Además de los talleres de tejido, ca-
nastas, máscaras y jícaras programados e 
impartidos por representantes de pueblos 
originarios costarricenses, en la Plaza 11 
de Abril, se dedicó un espacio a las narra-
ciones sagradas, a cargo del indígena Se-
veriano Fernández, cerca del mediodía, en 
las afueras de la Biblioteca Infantil Miriam 
Álvarez Brenes, conocida como “El trenci-
to”.

Por la tarde, el grupo artístico inte-

grado por estudiantes del Colegio Sepe-
cue, realizó una presentación basada en 
la cultura indígena, mientras que Seve-
riano Fernández protagonizó un recital 
de poesía aborigen. El arte continuó con 
la presentación del grupo Nön cuaxa.

El “III Festival Intercultural Indí-
gena: Diálogo por la vida” culminó con 
la mesa redonda “Diálogo intercultural, 
participación ciudadana y política de los 
pueblos indígenas en Costa Rica”, en la 
que participaron como expositores Ana 
Gabriel Zúñiga, viceministra de la Presi-
dencia;  Elides Rivera, en representación 
de las mujeres indígenas;  Eli Ortiz, del 
Consejo de Mayores de Cabagra; Miguel 
Baraona, vicedecano del Centro de Ge-
nerales y Donald Rojas, de la Mesa de 
Diálogo. Como moderador actuó Mar-
cos Guevara Berger, de la Escuela de 
Antropología de la Universidad de Costa 
Rica (UCR). El foro se realizó en la Sala 

Un solo de flauta 
interpretado por la niña 
bribri Etsmi Soto, un ho-
menaje al líder indígena 
de Talamanca Alejandro 
Swabii, narraciones 
sagradas, talleres de 
máscaras y canastas y 
presentaciones artísti-
cas fueron parte del III 
Festival Intercultural 
Indígena. 
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Extensión universitaria en diálogo

Los extensionistas uni-
versitarios tendrán el I Con-
greso de extensionista de la 
Universidad Nacional:  Te-
rritorios en diálogo: concep-
to y políticas de extensión 
2018-2028, cuyo objetivo es 
concertar, a través de diver-
sos momentos dialógicos, 
una concepción renovada de 
la extensión universitaria, 
así como las nuevas políticas 
de extensión 2018-2028 que 
se derivan de ella.

Dentro de los objetivos 
específicos se destaca el re-
flexionar sobre los desafíos 
estratégicos que enfrenta la 
extensión universitaria en 
el marco de la experiencia 
centroamericana y latinoa-
mericana del Congreso La-
tinoamericano de Extensión 
Universitaria y el II Con-
greso Centroamericano de 
Vinculación Universidad 

Sociedad del Consejo Supe-
rior Universitario Centroa-
mericano (Csuca).

El Congreso, el cual es-
pera reunir a más de 150 ex-
tensionistas, se realizará del 
21 al 23 de noviembre en el 
campus Pérez Zeledón de la 
Sede Regional Brunca, y está 
dirigido a personal académi-
co y estudiantes con expe-
riencia como extensionistas, 
graduados de la Universidad 
Nacional (UNA), extensio-
nistas jubilados, así como a 
representantes de comuni-
dades e instituciones claves 
invitadas a participar.

De acuerdo con Enrique 
Corriols, asesor académico 
de la Vicerrectoría de Ex-
tensión y coordinador del 
congreso, este se dividirá en 
tres etapas: Precongreso que 
son los encuentros previos 

en relación a los ejes temá-
ticos propuestos, donde se 
discute y construye desde 
la participación activa del 
extensionista el concepto y 
políticas de extensión 2018-
2028. Cinco sesiones territo-
riales, convocadas desde la 
Vicerrectoría de Extensión, 
donde se elaborará la ponen-
cia central, como punto de 
partida para la construcción 
colectiva que se discutirá en 
la etapa del Congreso. Final-
mente, el poscongreso servi-
rá para difundir los acuerdos 
alcanzados.

¿Cómo participar? 

La Vicerrectoría de Ex-
tensión convocará a encuen-
tros previos por región, lla-
madas sesiones territoriales, 
donde podrán participar 
quienes desarrollen en la 
zona proyectos de exten-

sión o integrados con mayor 
componente de extensión. 
También, podrán participar 
aquellos a quienes el comi-
té científico designado para 
tal fin, les apruebe una po-
nencia. Puede solicitar más 
información al correo con-
gresodeextensionistas@una.

cr o en el Facebook de la 
Vicerrectoría de Extensión 
UNA.

 El objetivo de la Vi-
cerrectoría de extensión 
hacia el 2020 es implemen-
tar un enfoque territorial 
mediante el diálogo inter-

cultural de saberes, en los 
ámbitos ideológico, político, 
organizativo y metodológi-
co, con el fin de mejorar la 
gestión extensiva y contri-
buir con sus resultados en 
relación con las prácticas 
sociales, así como con su in-
cidencia en las políticas pú-

Laura Ortiz C./ CAMPUS
lortiz@una.cr

Ciencia al alcance de la ciudadaníaNuevas autoridades

Como parte del progra-
ma “Popularización de la 
ciencia y divulgación cien-
tífica”, impulsado por la Vi-
cerrectoría de Investigación 
de la Universidad Nacional, 
esta instancia organizó una 
serie de conferencias y talle-
res impartidos por expertos 
nacionales e internaciona-
les, con el objetivo de brin-
dar a la comunidad acadé-
mica capacitación en temas 
como: aplicaciones para la 
divulgación y comunicación 
científica, innovación, lide-
razgo y redes sociales. 

“Desde la Vicerrectoría 
de Investigación queremos 
ofrecerle a los investigado-
res las herramientas para 
que los resultados de sus 
investigaciones puedan ser 
de conocimiento y uso de la 
comunidad nacional. Esta 
es nuestra responsabilidad 
como institución, que nues-
tras investigaciones se den 
a conocer y se pongan en 
práctica para mejorar la ca-
lidad de vida y el desarrollo 
del país”, dijo Daniel Rue-
da, vicerrector de Investi-
gación.

Conocer los efectos para 
la salud de la contaminación 
del aire causada por las ema-
naciones del volcán Turrialba 
o la combustión vehicular, 
prevenir el riesgo de entrar en 
contacto con las heces caninas 
en los parques comunitarios, 
estudiar la enfermedad renal 
de causas no tradicionales y 
su incidencia en la política 
pública, y la importancia del 
rescate y atención de especies 
silvestres en peligro, son parte 
de las investigaciones que se 
desarrollan en la institución 
y cuyos avances y resultados 
son eje fundamental para el 
desarrollo y la calidad de vida 
de los ciudadanos.

El pasado 3 de marzo, la 
Escuela de Ciencias Agrarias 
eligió como su director y sub-
director por los próximos cinco 
años a Rafael Evelio Granados 
Carvajal y Andrés Alpízar Na-
ranjo.

Granados y Alpízar obtu-
vieron un respaldo del 60,73% 
de los votos (14,38 votos ponde-
rados), mientras que la otra fór-
mula inscrita, integrada por Es-
teban Arboleda Julio y Eduardo 
Salas Alvarado, obtuvo 39,18%, 
producto de 9,28 votos ponde-
rados. Las nuevas autoridades 
ejercerán sus cargos del 14 de 
marzo de 2017 al 13 de marzo 
de 2022.

En la misma fecha, la Es-
cuela de Relaciones Interna-
cionales también eligió en la 
dirección y subdirección a Ros-
mery Hernández Pereira y Juan 
Carlos Bermúdez Mora, única 
fórmula inscrita en el proceso.

Hernández y Bermúdez 
obtuvieron el 85,06% de res-
paldo de la Asamblea Electoral, 
lo cual equivale a 17,61 votos 

ponderados, de los 20,71 que se 
emitieron. Ejercerán sus cargos 
del 14 de marzo de 2017 al 13 de 
marzo de 2022.

La Escuela de Arte Escé-

nico la Asamblea no eligió a 
la única fórmula inscrita, in-
tegrada por Janko Navarro 
Salas y José Guevara Morales. 
En este proceso, verificado el 
17 de marzo, los candidatos 
lograron un 36% de respaldo, 
insuficiente para resultar electo 

Rafael Evelio Granados C.

Andrés Alpízar Naranjo

Juan Carlos Bermúdez Mora

Rosmery Hernández Pereira

Antonio Pérez Gómez, jefe 
del área de Comunicación 
de la Universidad Politéc-
nica de Valencia en España, 
fue uno de los invitados. 
Impartió una charla sobre 
“Apps para la divulgación de 
ciencia” y “Redes sociales” 
el pasado 4 y 5 de abril. 
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Mutaciones selectivas 
asegurarían mayor producción

Organismos como los 
insectos pueden causar se-
rios daños a distintos cultivos 
esenciales; entre ellos, la papa, 
el tomate o el arroz, y conver-
tirse en verdaderas plagas en el 
campo. Asimismo, los nemá-
todos que habitan en el suelo, 
atacan las raíces de los cultivos 
y producen síntomas visibles 
en la parte vegetal, como pér-
dida de vigor, marchitamiento 
y particularmente pudrición. 
También, las infecciones cau-
sadas por hongos, bacterias o 
virus ponen a prueba la resis-
tencia de las plantas y todos 
estos factores bióticos pueden 
ser determinantes en la pro-
ducción.

Del 6 al 10 de marzo, la 
Escuela de Ciencias Agrarias 
de la Universidad Nacional 
(ECA-UNA), fue sede del 
curso regional “Mejoramien-

to genético para resistencia 
a estrés biótico mediante la 
inducción de mutaciones”, pa-
trocinado por el Organismo 
Internacional de Energía Ató-
mica, por medio del proyecto 
“Aumento del rendimiento y 
del potencial comercial de los 
cultivos de importancia eco-
nómica” código RLA/5/068 y 
con el apoyo de la Universidad 

de Costa Rica y el Instituto 
Tecnológico de Costa Rica.

Participantes de los 18 
países latinoamericanos, inte-
grantes del Acuerdo Regional 
de Cooperación para la Pro-
moción de la Ciencia y la Tec-
nología Nucleares en América 
Latina y el Caribe (Arcal), en-
tre ellos Colombia, El Salva-

dor, Cuba, Guatemala, Uru-
guay, Perú, Brasil, México, 
Jamaica, Chile, Bolivia, Para-
guay, Panamá, Venezuela, Re-
pública Dominicana, Bolivia 
y Costa Rica, quienes trabajan 
en el mejoramiento genético 
de cultivos como papa, frijol, 
tomate, camote, trigo, soja, 
arroz, pimienta y café, entre 
otros, discutieron en torno a 

temas como los mecanismos 
de reconocimiento patóge-
no hospedero, y activación 
de mecanismos de defensa, 
manejo de enfermedades me-
diante el uso de resistencia in-
ducida, marcadores molecu-
lares para la identificación de 
mutantes con resistencia a fac-
tores bióticos y casos prácticos 
específicos. Además, los cerca 
de 40 participantes realizaron 
giras a las universidades esta-
tales para conocer en detalle 
los proyectos que desarrollan 
en el país y las actividades que 
llevan a cabo en relación al 
proyecto mencionado.

“Arcal es un aliado para 
el financiamiento de proyec-
tos científicos regionales, pero 
hace falta financiamiento adi-
cional para la ejecución, y de 
ahí la importancia de la coo-
peración y el intercambio de 

conocimientos entre los países, 
esas redes de apoyo son funda-
mentales para llevar a la prác-
tica cada iniciativa”, dijo Ra-
fael Orozco, académico de la 
ECA-UNA y coordinador del 
proyecto Arcal por Costa Rica.

Esteban Picado, represen-
tante de la UNA y presidente 
de la Comisión de Energía 
Atómica en el país, también 
destacó la importancia del 
trabajo conjunto para la ob-
tención de resultados, y el uso 
de la energía atómica con fines 
pacíficos.

El evento contó con el 
apoyo de destacados expertos 
internacionales, entre ellos, 
Guillermo Galván, de la Fa-
cultad de Agronomía de la 
Universidad de la República 
de Uruguay, y fue auspiciado 
por el Organismo Internacio-

Compitiendo 
24 horas

A partir del 23 de mayo, varios costarri-
censes no dormirán durante 24 horas. Equi-
pos conformados por estudiantes universi-
tarios de todo el mundo participarán de una 
curiosa competencia en la que, vía Internet, 
deberán resolver de una manera creativa, 
distintos retos de innovación impuestos por 
los organizadores. Para ello tendrán 24 ho-
ras y concretarán sus soluciones en un video 
de 2 minutos que publicarán en Youtube, al 
final de la competencia.

Los ganadores se anunciarán 
al día siguiente por parte de los 
jurados locales en cada país parti-
cipante. Un día más tarde, y a par-
tir de esos ganadores nacionales, 
un jurado internacional con sede 
en Montreal, Canadá, selecciona-
rá al equipo vencedor mundial. 

Las cinco universidades pú-
blicas de Costa Rica, y de manera 
simultánea, serán sedes del tor-
neo llamado Las 24 horas de la 
innovación, en el cual se espera 

el concurso de unos 150 costarricenses. Esta 
será la décima edición del evento, organi-
zado localmente por IMPULSA, un grupo 
de promotoras de emprendimiento de las 5 
universidades. Los estudiantes trabajarán de 
manera presencial en el auditorio del Conse-
jo Nacional de Rectores (Conare), ubicando 
en el Centro Nacional de Alta Tecnología 
(Cenat) en Pavas. La conformación de equi-
pos y la inscripción se realizó el mes anterior.

Laura Ortiz C./CAMPUS
lortiz@una.cr
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Académico jubilado de la Uni-
versidad Nacional (UNA) y exdi-
rector de la División de Educación 
Rural del Centro de Investigación 
y Docencia en Educación (Cide), 
Edgar Céspedes impartió la lección 
inaugural del ciclo lectivo 2017 de 
ese centro sobre el tema “Educación 
por el arte: aporte a la comprensión, 
a la construcción y al conocimien-
to”, el 15 de marzo pasado en el au-
ditorio Marco Tulio Salazar.

Al dirigirse a la audiencia, pre-
vio a la exposición de Céspedes, 
la rectora adjunta de la UNA, Luz 
Emilia Flores, afirmó que educa-
ción y arte son una sola trama y, 
además, el tema se enmarca en la 
declaratoria de “2017: Año de la 
UNA por la vida, el diálogo y la 
paz”, ya que se alude a un huma-
nismo que promueva la inclusión 
y el bienestar integral de todas las 
personas, así como el despliegue de 
sus capacidades. “Se trata también 

del amor por la Madre Tierra en su 
totalidad”, subrayó.

Edgar Céspedes inició argu-
mentando que “solo una educación 
holística, relacional, ecológica y 
centrada en las personas que apren-
den permite caminar con acierto 
en el siglo XXI”. Añadió que el arte 
es un camino posible y válido. “Si 
la educación es relacional y el arte 
es relacional, el arte es educación”, 
subrayó.

La educación holística conside-
ra al aprendiente de una manera in-
tegral, con todas sus dimensiones. 
En su criterio, el arte es el lenguaje 
universal, y además representa co-
municación con la totalidad de la 
creación. “El arte es educación ho-
lística, es hacer de la vida un reco-
rrido”.

Para este maestro “inspirador”, 
con amplia trayectoria de lucha 

por una educación más ajustada al 
contexto de las poblaciones rurales 
e indígenas, el arte hace posible la 
educación relacional. 

“Todos somos artistas, hacedo-
res de arte, constructores de arte”, 
subrayó Céspedes, ante un audito-
rio integrado, en su mayoría, por 
estudiantes de las distintas carre-
ras de educación. “¿Cómo educar 
la capacidad creadora?”, cuestionó 
el conferencista, a lo cual él mismo 
respondió: “Con un sistema de edu-
cación abierto que propicie lo cola-
borativo para obtener resultados. 
En la educación holística, el apren-
dizaje es un proceso cognitivo, es-
piritual, emocional; es decir, es to-
tal”. Insistió en que si el arte es un 
elemento integrador, la educación 
estará garantizada. 

Explicó que como todos somos 
artistas, todos vamos a crear, in-
cluso durante los espacios de ocio. 

Instó a la audiencia a contemplar las 
maravillas de la creación, que hacen 
mejor la vida, mediante el gozo y la 
experimentación del descubrimien-
to.

Para Céspedes, el arte como ca-
mino de conocimiento es tan válido 
como la ciencia, pero es distinto, ya 
que el arte es memoria, evocación, 
es conocer de manera holística, 

no fragmentada, como sucede al 
apreciar una obra de arte. 

En cuanto a la utilidad peda-
gógica en un proceso de educación 
por el arte, el académico dijo que se 
conoce mediante el establecimien-

to de relaciones y 
de estímulos del 

medio, y que al 
pensar en las 

artes, mejora 
el pensa-

Exitoso acompañamiento
a pobladores del sur

“El arte es educación”
Silvia Monturiol F. /CAMPUS
smonturi@una.cr

Johnny Núñez Z/CAMPUS
jnunez@una.cr

Como parte de la solución al 
rezago social que enfrentan dis-
tintas comunidades de la zona 
sur, la Sede Regional Brunca de 
la Universidad Nacional (UNA), 
desde el 2015, ejecutó una serie 
acciones tendientes a mejorar la 
formación integral de sus pobla-
dores, mediante la formulación 
de proyectos estratégicos orien-
tados hacia la educación y la  
cultura, idiomas extranjeros, sis-
temas de información, turismo 
sostenible y la administración 
de la micro y pequeña empresa, 
conocido como: Promoviendo el 
Capital Social Comunitario en 
los distritos de Sierpe y Biolley de 
Puntarenas.

Dicho proyecto se financió a 
través del Consejo Nacional de 
Rectores (Conare) y lo coordi-
na la Vicerrectoría de Extensión 
de la Universidad Nacional, en 
coordinación con la Sede Regio-
nal Brunca, realizado entre 2015 
y 2016.

Gallile Jiménez, vicedecana 
de la Sede Regional Brunca de la 
UNA y una de las coordinadoras 
del proyecto, indicó que den-
tro de los alcances del proyecto, 
tanto en Sierpe como en Biolley, 
se integraron  a los pobladores 
de ambas comunidades, lo que 

aumentó la cohesión social entre 
los líderes en el ámbito interno 
de los territorios, principalmente 
en la comunidad de Biolley. 

Logros y más

Jiménez destacó que se 

certificaron 41 microempresarios del 
programa de formación en gestión de 
la micro y pequeña empresa. En Sier-
pe y Palmar Sur se realizó el montaje 
de un espectáculo por medio de la 
ejecución de un cuento musicalizado 
y representado mediante teatro y co-
reografías, además las obras Danza 
No. 5 de J. Brahms y El Gato Montés.

Agregó que en el distrito de 
Biolley se conformó una rondalla 
con 29 participantes, un grupo 
de teatro con la participación de 
cinco jóvenes, otro de baile típico 
y popular con la participación 22 
jóvenes y niños. Además, infor-
mó que en el 2016, la promoción 
fue de 44 graduados en la comu-
nidad de Biolley.

Valoración docente

Jacqueline Araya, docente 
que impartió el componente del 
idioma inglés, indicó que  gracias 
a esta labor contribuyeron un alto 
número de estudiantes asistentes 

y académicos de la UNA. “Estos 
muchachos demostraron tener 
una conciencia social destacable 
y en sus clases pusieron todo de 
su parte por transmitir su cono-
cimiento y ayudar a desarrollar 
las habilidades lingüísticas de los 
estudiantes a su cargo”, destacó. 

En la misma área, Verónica 
Martínez, estudiante asistente 
del proyecto, comentó que cola-
borar en esta iniciativa fue muy 
gratificante, ya que le enseñó 
muchos valores, en especial el 
trabajo en equipo y haber logra-
do empatía con los estudiantes 
que tuvo a cargo. 

“Como principio básico de la 
enseñanza de un idioma como 
el inglés, se contextualizaron los 
materiales lo máximo posible 
para que los estudiantes tuvieran 
un aprendizaje provechoso, útil 
y significativo para su entorno”, 
dijo Martínez.

Cerca de 20 jóvenes se actualizaron en el uso de las herramientas de 
software que les permitirán realizar sus tareas escolares.

“Si la educación es relacional y el 
arte es relacional, el arte es edu-
cación”, afirmó Edgar Céspedes, 
académico jubilado del Cide, 
quien impartió la lección 
inaugural del ciclo lectivo 
en ese Centro.
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Tecnología de punta

Resultados más ágiles y confiables

Desde julio del año anterior, 
la Universidad Nacional (UNA) 
cuenta con equipo especializado 
de última tecnología para analizar 
compuestos orgánicos en distintas 
muestras, ya sea ambientales, de 
salud humana o veterinaria y pro-
ductos naturales, entre otros. Este 
fue inaugurado oficialmente el pa-
sado 22 de marzo.

El llamado Cromatógrafo Lí-
quido y Gases con Detector de Ma-
sas se ubica en el Laboratorio de 
Análisis de Residuos de Plaguici-
das (Larep) del Instituto Regional 
de Estudios en Sustancias Tóxicas 
(Iret-UNA), y se adquirió con fon-
dos del Proyecto de Mejoramiento 
Institucional (PMI).

“La técnica de cromatografía 
acoplada a espectrometría de ma-
sas en tándem (MS/MS) nos per-
mite cuantificar los compuestos 
de interés a niveles muy bajos, más 

confiables y en general, más rápi-
do. Estas características hoy en día 
son indispensables para publicar 
resultados en revistas de alto nivel 
e igual para participar en proyec-
tos internacionales de colabora-
ción”, explicó Clemens Ruepert, 
investigador del Iret-UNA.

Además, de acuerdo con Rue-
pert, por la técnica utilizada, el tra-
tamiento previo de las muestras es 
mucho menor, lo que genera menos 
desechos peligrosos. “Por ejemplo, 
las muestras de orina para ciertos 
metabolitos se pueden inyectar di-
rectamente en el instrumento para 
analizar varios compuestos a la 
vez, sin tratamiento previo”.

Formación

Para Daniel Rueda, vicerrec-
tor de Investigación, el desarrollo 
de la ciencia requiere de inversión 
en tecnología, pero también de 

un cambio de mentalidad de los 
investigadores. “Necesitamos que 
más investigadores se atrevan a 
usar equipo diferente, eso requiere 
capacitación  y ganas de aprender, 
pero nos va a permitir datos más 
precisos y eficientes para la pro-
ducción científica”.

El encargado de capacitar a los 
investigadores en el uso de esta tec-
nología, fue Juan Vicente Sancho, 
químico analítico de la Universitat 
Jaume I de Castellón de España. 
“Hemos trabajado en conjunto y 
sé que este equipo les será muy útil 
porque aporta calidad y fiabilidad 

a los datos, lo que nos permite, en 
este caso, estar seguros de los com-
puestos y sustancias tóxicas que se 
están detectando. La flexibilidad 
de esta tecnología también deja 
hacer investigación en otras áreas; 
por ejemplo, en España, es muy 
usada también para la seguridad 
alimentaria y la exposición a dro-
gas”, detalló Sancho.

De acuerdo con Ruepert, este 
nuevo instrumento estará disponi-
ble para la investigación y la docen-
cia, tanto para el Iret-UNA como 
para investigadores y estudiantes 
de otras ramas de la ciencia que re-
quieran analizar compuestos orgá-
nicos. “Para nuestros estudiantes 
de química, biología e incluso de 
veterinaria, el nuevo equipo brin-
dará una oportunidad importante 
para conocer y utilizar más de cer-
ca tecnología moderna y ampliar 
sus posibilidades profesionales”, 
puntualizó Ruepert.

Laura Ortiz C./ CAMPUS
lortiz@una.cr

Apuntados 
con el planeta

El Programa de Gestión Ambiental Ins-
titucional (PGAI-UNA), en conjunto con el 
Programa UNA Campus Sostenible y las co-
misiones ambientales institucionales,  reali-
zaron el acto de premiación  de la campaña 
“Eco Oficinas”, el pasado 23 de febrero, en el 
auditorio del Centro de Investigación y Do-
cencia  en Educación (Cide).

“Con esta campaña hemos logrado in-
centivar a una importante cantidad de co-
laboradores de las distintas unidades aca-
démicas para que juntos posibilitemos un 
cambio ambiental que nos permita proteger 
nuestros recursos”, dijo Carlos Araya, del 
Programa UNA Campus Sostenible.

La campaña, además de fomen-
tar el uso responsable de los recur-
sos, invitaba a los funcionarios a 
participar en capacitaciones rela-
cionadas con materia ambiental. 
Un año después, 38 de las 48 ofici-
nas inscritas alcanzaron la meta y 
sus acciones tanto en el ahorro de 
recursos como en acciones comple-
mentarias les hacen merecedoras de 
este reconocimiento.

De acuerdo con Noelia Garita, coordi-
nadora del Programa UNA Campus Soste-
nible, este año la campaña continúa con las 
oficinas que lograron sus metas y las que 
quieren asumir acciones para conocer y dis-
minuir su impacto ambiental en las áreas de 
uso de papel, energía, agua, manejo de re-
siduos, compras sustentables y sensibilidad 
ambiental, entre otros.

Algunas de la oficinas galardonadas fue-
ron Archivo Institucional, decanato de la 
Facultad de Ciencias de la Salud, Departa-
mento de Orientación y Psicología, Escuela 
de Arte Escénico, Escuela de Danza, Escuela 
de Filosofía, Rectoría y Rectoría Adjunta, 
Unaventura Voluntariado y Vicerrectoría de 
Administración, entre otras.

Fortaleciendo vínculos 
universitarios

Con el fin de fortalecer los vínculos entre 
los miembros de la comunidad universitaria, 
documentar su labor, recursos y conocimien-
tos que se ha generado y orientar las acciones 
de la Universidad Nacional (UNA) en mate-
ria de gestión de riesgo y cambio climático, 
se realizó el 28 y 29 de marzo un encuentro 
universitario sobre le tema, dirigido a acadé-
micos de universidades públicas y privadas, así 
como funcionarios de instituciones públicas, 
ministerios, gobiernos locales y comunidad 
nacional.

“Desde 1990 empezamos con un enfoque 
centrado en los eventos y estuvo bien, porque 
estudiamos lo que podía y no podía pasar. 
Para el 2000, se incluyeron otras disciplinas 
que nos ayudaron a entender no solo el fenó-
meno sino las herramientas para prevenir el 
desastre”, dijo Gustavo Barrantes, coordina-
dor de la Comunidad Epistémica en Gestión 
del Riesgo y Cambio Climático de la UNA.

Para Martha Calderón Villalobos, repre-
sentante de la Red de Cambio Climático de 
la Universidad Estatal a Distancia (Uned), “se 
debe llegar a un acuerdo en el cual las uni-
versidades jueguen un rol significativo en la 
gestión del riesgo, desastres y cambio climá-
tico, pues son temas íntimamente ligados, y 
lo más importante, saber qué hacemos para 
impactar y mantener ese impacto de la inves-
tigación”.

La actividad la organizó la Comunidad 
Epistémica en Gestión del Riesgo y Cambio 
Climático de la UNA, la Comisión Nacio-
nal de Prevención de Riesgos y Atención de 
Emergencias (CNE) y la Red de Cambio Cli-
mático y Gestión del Riesgo de la UNA, con el 
patrocinio del Centro de Coordinación para 
la Prevención de los Desastres Naturales en 
América Central y el auspicio de USAID-OF-
DA.Foto: Eliécer Berrocal

Foto: Eliécer Berrocal
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Homenaje a la mujer investigadora

 Iestra de vuelta
Charlaron durante varias ho-

ras. ¿El objetivo? Generar ideas 
que serán claves para el desarro-
llo del nuevo plan estratégico del 
Instituto de Estudios del Trabajo 
de la Universidad Nacional (Ies-
tra-UNA), un instituto que vive 
su fase de reactivación. Se trató de 
la mesa de diálogo El mundo del 
trabajo: una visión prospectiva. 
En ella participaron, entre otros, 
académicos que fueron vitales en 
la conformación del Iestra, como 
Francisco Morales, Vladimir de 
la Cruz y Juan Rafael Espinoza. 
También estuvieron presentes En-
rique Brú Batista, coordinador del 
Iestra; Gerardo Jiménez, decano de 
la Facultad de Ciencias Sociales y 
Alberto Salom, rector de la UNA.

 “La reactivación del Iestra es 
de suma importancia, como insti-
tuto transversal de la universidad 
que estudiará a la sociedad me-
diante la investigación, y particu-
larmente la realidad del trabajo y 

de los trabajadores en nuestro país. 
Es justamente la investigación uno 
de los pilares del quehacer univer-
sitario y del Iestra desde su origen, 
porque si no tenemos investiga-
ción, el conocimiento entra en una 
especie de letargo y se muere. Des-
de sus inicios, el Iestra ha incur-

sionado en prácticas académicas 
que son completamente necesarias 
en nuestra casa de estudios y en 
la sociedad. Con su reactivación 
se retoman los conceptos por los 
que nació el Iestra: la acción inter 
y trans disciplinaria en la investi-
gación del mundo del trabajo será 

la ruta a seguir”, reconoció Alberto 
Salom, rector de la UNA.

Dentro de los retos que le espe-
ran al Iestra, después de su reacti-
vación, invitados como Francisco 
Morales destacaron “la importan-
cia de analizar la seguridad social y 

la educación del país, lo que permi-
tirá de paso reforzar la filosofía  de 
una economía solidaria, incidien-
do así en la justa distribución de la 
riqueza y la equidad en el trabajo”.  
Siendo uno de los fundadores de 
la UNA, Morales agregó que “una 
universidad que no piensa, deja de 
ser universidad”.

Para Enrique Brú, coordina-
dor del Iestra, “es urgente hacer 
un análisis de la actualidad y de 
las perspectivas que se tienen sobre 
el trabajo en los ámbitos nacional 
e internacional; además de cómo 
influyen las tecnologías de la infor-
mación y la comunicación en este 
tema, sin dejar de lado la impor-
tancia de los derechos de los traba-
jadores”.

La mesa de diálogo tuvo lugar 
en el auditorio Rodolfo Cisneros, 
de la Facultad de Ciencias Sociales, 
el pasado 5 de abril.

Silvia Monturiol F./ CAMPUS
smonturi@una.cr

Para celebrar el Día Interna-
cional de la Mujer, el pasado 8 de 
marzo en la Biblioteca Joaquín 
García Monge, la Vicerrectoría 
de Investigación, la Rectoría y la 
Rectoría Adjunta de la Universi-
dad Nacional (UNA), rindieron 
homenaje a las mujeres investiga-
doras de la institución.

En su representación, Berna 
van Wendel, investigadora del 
Instituto de Estudios en Sustan-
cias Tóxicas (Iret-UNA) recibió 
un certificado, donde se reconoce 
su destacada trayectoria académi-
ca, su amplia producción científi-
ca e impacto de sus publicaciones 
en el ámbito nacional e interna-
cional. Además, la viceministra 
de Ciencia y Tecnología, Carolina 
Vásquez, en su calidad de exposi-
tora invitada, entregó a la home-
najeada la Medalla de la Universi-
dad Nacional.

El vicerrector de Investiga-
ción, Daniel Rueda, admitió que 
la selección no fue fácil debido a 
que en la UNA hay muchas muje-

res muy calificadas con una gran 
producción. La selección de van 
Wendel se realizó tomando como 
parámetro que es la académica 
con mayor cantidad de publica-
ciones reportadas y citadas en 
Google Scholar.

Berna van Wendel, Investi-
gadora del año UNA 2017, es la 
académica de la UNA con mayor 
número de publicaciones y citas. 
Es especialista en epidemiología 
ambiental y evaluación de exposi-
ción. Ha trabajado por más de 20 
años en el campo de los plaguici-
das, efectos neuroconductuales y 
evaluación de exposición a agen-
tes químicos, y los resultados de 
su trabajo han sido publicados en 
prestigiosas revistas internaciona-
les. Actualmente, es coordinadora 
del programa Infantes y Salud 
Ambiental, y es presidenta del co-
mité ético-científico de la Univer-
sidad. 

Mujer y ciencia

La científica del Iret-UNA ma-
nifestó que se siente honrada con 
este homenaje, el cual dedicó a las 
mujeres de Matina y Talamanca, 

de Limón, donde se han realizado 
mayormente las investigaciones. 
“Cuando uno va al campo y las 
conoce a ellas y a sus familias, uno 
se ubica un poco sobre qué es te-
ner una vida dura y qué es tener 
una vida no tan dura”. Agregó que 
aunque la investigación cuesta y 
a veces cansa un poco, se siente 

afortunada de poder realizarla. 

De procedencia holandesa, 
van Wendel agradeció a Caterina 
Wesseling, exdirectora del Iret-
UNA, por darle la oportunidad 
de hacer una práctica en la UNA 
hace más de 20 años. “Me gustó 
mucho Costa Rica porque aquí se 

puede hacer investigación, pero 
también la extensión”, resaltó la 
Investigadora del año 2017.

“Se trata de una demostra-
ción de apoyo para atender una 
deuda histórica de la UNA con 
el quehacer de la mujer univer-
sitaria en la acción sustantiva de 
la investigación”, afirmó Rueda, 
quien aprovechó el marco de la 
Semana de la Participación de la 
Mujer en Ciencia y Tecnología 
para motivar a reflexionar sobre 
la escasa inversión del país en esta 
área.  Explicó que aunque el país 
ha venido aumentando en los úl-
timos años su inversión en cien-
cia y tecnología e innovación aún 
está muy por debajo de la media 
latinoamericana: en 2014, Costa 
Rica invirtió en este rubro apenas 
0,57% del Producto Interno Bruto 
(PIB), o sea, mucho menos del 1%, 
y en América Latina, la inversión 
fue de 0,73%.

La rectora adjunta, Luz Emilia Flores; la viceministra de Ciencia y 
Tecnología, Carolina Vásquez, y el vicerrector de Investigación, Daniel 
Rueda, entregaron el reconocimiento Investigadora del año UNA 2017 
a Berna van Wendel del Iret-UNA.

Gerardo Zamora Bolaños / CAMPUS
gzamorab@una.cr

Foto: Efraín Cavallini
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Cine en el 
Campus dedica mayo 
al director Tim Burton

Durante mayo, Cine en el Campus –
del Departamento de Promoción Estudian-

til de la Vicerrectoría de Vida Estudiantil de 
la Universidad Nacional– se realizará un ciclo 

dedicado al cineasta Tim Burton.

La programación para este mes es la siguiente:

4 de mayo: Edward Scissorhands (Eduardo Manos 
de tijeras). (Drama, Estados Unidos, 1990). Durante 

una noche de Navidad, una anciana le cuenta a su nieta 
la historia de Eduardo Manos de tijeras (Johnny Depp), 

un muchacho creado por un extravagante inventor (Vin-
cent Price) que no pudo acabar su obra, dejando al joven 

con cuchillas en lugar de dedos.

11 de mayo: The Nightmare Before Christmas (Pesadilla an-
tes de Navidad). (Animación, Estados Unidos, 1993). Cuando Jack Skellington, el Señor de Ha-

lloween, descubre la Navidad, se queda fascinado y decide mejorarla. Sin embargo, su visión de la festividad 
es totalmente contraria al espíritu navideño. 

18 de mayo: Ed Wood (Comedia/drama, Estados Unidos, 1994). Ed Wood es un joven director de cine, un 
visionario sin ninguna formación académica, aficionado a vestirse de mujer y con muy pocas oportunidades de 

hacer películas en un gran estudio. Sin embargo no ceja en su empeño de convertirse en un director famoso. 

25 de mayo: Big Fish (Drama/fantasía, Estados Unidos, 2013). William Bloom (Billy Crudup) no tiene muy buena 
relación con su padre (Albert Finney), pero tras enterarse de que padece una enfermedad terminal, regresa a su hogar 

para estar a su lado en sus últimos momentos y separa la realidad de la fantasía en los relatos de su padre para conocerle 

Periodista y especialista en derechos humanos, con una 
maestría en la Universidad de Essex, en Inglaterra, la defen-
sora de los Habitantes, Montserrat Solano, impartió la lec-
ción inaugural del ciclo lectivo “Situación de los derechos 
humanos en Costa Rica”, el pasado 30 de marzo, en el audi-
torio Clodomiro Picado, del campus Omar Dengo.

L a exposición de la fun-

cionaria se dio en el marco de la declaratoria de 2017 como 
“Año de la UNA por la vida, el diálogo y la paz”, iniciativa 
del rector de la UNA, Alberto Salom, acogida por el Consejo 
Universitario de la Universidad, con la idea de potenciar la 
dignidad de las personas y los pueblos, así como de generar 
una cultura universitaria de respeto y vivencia de derechos 
humanos, basada en la práctica del diálogo, en aras de alcan-
zar mayores niveles de paz social, con justicia y equidad, en 
la cotidianidad universitaria y en todos los ámbitos en que 
esta se proyecte.

Ante un nutrido auditorio integrado por estudiantes y aca-
démicos, Solano –con amplia trayectoria de trabajo en entida-
des internacionales de derechos humanos– advirtió que cuando 
estos se analizan debe hacerse desde la realidad de las víctimas, 
que incluye tanto a aquellos que sufren tortura como a quienes 
padecen pobreza. “Los derechos humanos solo se entienden 
desde quienes los ejercen”, recalcó la especialista invitada.

Aunque Costa Rica se cono-
ce como un  país de desarrollo de 
los derechos humanos, la Defensora 
destacó que hay ideas en el imaginario 
colectivo que conducen a la discrimina-
ción de grupos étnicos o religiosos como, 
por ejemplo, aquellas que exaltan a los cos-
tarricenses como “igualiticos, blanquitos y 
católicos”.  

Solano advirtió sobre el riesgo de la banaliza-
ción de los derechos humanos en el país. Explicó que 
no hay derechos más importantes que otros: “quien es-
tablece la prioridad de estos es uno mismo, en su propia 
vivencia”.

Añadió que el país requiere una argumentación só-
lida y técnica en el tema pues “no existe institución en 
el Poder Ejecutivo que establezca una política de de-

rechos humanos”. Recordó que la Defensoría de los 
Habitantes no tiene la potestad de ejecutar, por lo 
que urge una política nacional que establezca una 
política que permita hacer de los derechos hu-
manos una vivencia cotidiana.

A la vez, informó que el país carece de 
un programa de educación en derechos 
humanos, de manera que los habitantes 
sean conscientes de los derechos que 
les asisten y, en consecuencia, puedan 
hablar desde su posición de personas 
sujetas de derechos, cuando sien-
ten que se enfrentan a la discri-
minación o el irrespeto. 

Insistió en que las per-
sonas que ejercen los dere-
chos se convierten en los 
mejores defensores de 
estos, cuando los co-
nocen.

“Los 
derechos 
humanos 
se analizan 
desde la 
realidad de 
las víctimas”

Silvia Monturiol F. /CAMPUS
smonturi@una.cr

UNA en Día del Reclutamiento
 Recientemente, la Municipali-

dad de Liberia, en coordinación 
con el campus Liberia de la Uni-

versidad Nacional (UNA) y el 
Instituto Nacional de Apren-

dizaje (INA), realizaron 
un “Día de Reclutamien-

to” en las instalaciones 
del Museo Regional 

de Guanacaste. En 
esta oportunidad 

se ofertaron 120 
puestos efecti-

vos de reconocidas empresas que operan en la región. 

 Fernando Gutiérrez, académico e investigador del campus Liberia, explicó 
que la actividad se realiza todos los años, bajo la estricta selección de empresas 

que realmente tienen vacantes de empleo a disposición de la comunidad; esto 
para no crear falsas expectativas entre los asistentes y más bien garantizar 

que, según los plazos establecidos por las empresas, las personas sean con-
tratadas. 

 Gutiérrez indicó que mientras el ayuntamiento liberia-
no contactó a las empresas, el campus Liberia UNA colaboró con 

estudiantes para guiar a los asistentes a registrarse y dentro de las 
instalaciones a ubicarlos en las diferentes empresas. Entre tanto, 

el INA brindó charlas de cómo presentar un currículum y de 
cómo ingresar la página electrónica de em

pleo.com. 
 Subrayó que a partir de esta realidad social, el 

campus Liberia aprovechó para realizar mercadeo so-
cial, en donde los estudiantes se realacionaron con 

su entorno inmediato, como aporte 
de la universidad a la so-

ciedad.

Luego de impartir la lección inaugural del ciclo lectivo 
2017, Montserrat Solano, defensora de los Habitan-
tes, recibió un reconocimiento de parte del rector 
Alberto Salom; la rectora adjunta, Luz Emilia Flores y 
el vicerrector de Docencia, Norman Solórzano.

Salud renovada

Foto: Fernando Gutiérrez
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Atletas UNA 
brillaron 
en JUNCOS 
Información y foto: 
Noticias Vida Estudiantil.

Con un total de 75 medallas en 
diferentes disciplinas, la Universi-
dad Nacional (UNA), obtuvo el se-
gundo lugar en los recién pasados 
Juegos Universitarios Costarricen-
ses (JUNCOS), organizados por la 
Universidad de Costa Rica (UCR), 
del 31 de marzo al 8 de abril pasa-
do, donde la universidad anfitrio-
na logró el primer lugar con 91 
medallas.

Karate, taekwondo, natación, 
tenis de mesa y voleibol fueron al-
gunas de las disciplinas en las que 
la representación de la UNA brilló 
en estas justas deportivas.

El karate, en su primera apari-
ción en JUNCOS, dejó muy bue-
na imagen, obteniendo el primer 
lugar general: segundo puesto en 
femenino y primero en masculino, 
con cuatro medallas de oro, una de 
plata y una de bronce en distintas 
pruebas de las modalidades kata 
y kumite individual. Además, el 

equipo masculino de la UNA logró 
la presea de plata en kumite.

La representación de taekwon-
do de la UNA mostró gran nivel, 
lo que culminó con la obtención 
del primer lugar en femenino y el 
segundo en masculino, con un to-
tal de seis medallas de oro, siete de 
plata y cinco de bronce. También, 
el tenis de mesa conquistó el pri-
mer lugar en la rama femenina y el 
segundo en la masculina. 

Luego de casi tres años de 
no ser partícipe en competencias 
universitarias, el equipo de nata-
ción de la UNA inició una nueva 
conformación y tuvo un regreso 
exitoso, al ubicarse de segundo, 
tanto en femenino como en mas-
culino.

En disciplinas de grupo, el 
equipo de voleibol femenino se 
convirtió en el único equipo co-
lectivo en dejarse la medalla do-
rada, luego de realizar una gran 
final, donde ganó 3-2 ante la 
UNED.

En aje-
drez, los 
atletas de la 
UNA lucharon 
ante sus rivales 
en las categoría indi-
viduales y por equipos, 
dando como resultado la me-
dalla de bronce en individual fe-
menino y la medalla de plata en 
equipo masculino.

En las pruebas de atletismo, la 

UNA dio 
lucha ante sus riva-
les y logró ubicarse en la segunda 
posición tanto en femenino como 

masculino.

El conjun-
to femenino de 
baloncesto de la 
UNA logró clasi-
ficarse a la final, 
y luego de un 
gran juego ante 
la UCR, se quedó 
con la medalla de 
plata.

Asimismo, el 
equipo de fútbol 
femenino llegó 
a la final ante la 
UCR, donde se 

dejó la presea de 
plata, con un resultado de 1-2 

ante la representación anfitriona. 
El fútbol masculino obtuvo la me-
dalla de bronce.

En fútbol sala femenino, la 
UNA avanzó hasta la final, donde 
se encontró con un duro rival que 
le impidió dejarse el oro, por lo 
que logró la medalla de plata.

En los Juegos Universitarios 
Costarricenses UCR 2017 partici-
paron 12 universidades de todo el 
país y más de 1.300 atletas. 

Más información y fotografías 
acerca del desempeño de la UNA 
en JUNCOS 2017 puede obtenerse 
en www.vidaestudiantil.una.ac.cr/
unaenjuncos2017

CUADRO DE MEDALLAS

El equipo de voleibol femenino
 de la UNA logró la medalla
 de oro en Juncos 2017.

Universidad Oro Plata Bronce Total

UCR 33 24 34 91

UNA 26 26 23 75

ITCR 15 13 25 53

UNED 11 13 15 39

ULatina 8 10 8 26

UTN 2 5 2 9

UCA 2 1 1 4

UNIBE  2 3 5

EARTH  2  2

UISIL  1  1
                           

 Fuente: Área Técnica comité organizador JUNCOS-UCR 2017

Silvia Monturiol F. /CAMPUS

             smonturi@una.cr

“Estamos muy contentos porque va a mejo-
rar la atención, habrá un ambiente mucho más 
saludable, vamos a cumplir con lo que legalmen-
te pide el Ministerio de Salud y los pacientes van 
a estar muy satisfechos”, afirma Norma Salazar, 
médico directora del Departamento de Salud, 
luego de la inauguración de las remodeladas ins-
talaciones de esta instancia de la Vicerrectoría 
de Vida Estudiantil, el pasado 27 de marzo.

Salazar comentó que la fundamentación 
para la remodelación se dio por el decreto de 
Bioseguridad y otras condiciones legales que el 
Ministerio de Salud exige a los centros de salud 
que prestan servicios.

La directora de Salud asegura que las remo-
delaciones se observan desde la sala de espera, 
donde se cuenta con dos servicios sanitarios pú-
blicos que cumplen con la Ley 7600, por lo que se 
da acceso a aquellas personas con discapacidad. 

Otra mejora es el Área de Enfermería, don-

de los cuartos de cirugía menor, observación 
e inyectables están totalmente separados, por 
salubridad, tal como lo indican las regulaciones 
del Ministerio de Salud. “Eso le brinda privaci-
dad al paciente y da seguridad en cuanto a posi-
ble cruce de infecciones; el servicio va a ser más 
seguro, se va a brindar privacidad y aseguramos 
una asepsia adecuada de las diferentes zonas 
donde se maneja al paciente”, subrayó Salazar. 

Como un “plus” en beneficio de la atención 
al paciente, citó la incorporación de colores, que 
hace que se vea más alegre, más relajado. “Hay es-
tudios de cómo los colores influyen 
en el ámbito de respuesta 
de las personas; el 

Departamento quedó alegre y relajado”. 

El Departamento de Salud, en sus remodela-
das instalaciones, abrió sus puertas el 3 de abril a 
la comunidad universitaria, con los servicios de 
odontología, nutrición, enfermería y actividad 
física, de manera regular. 

En el caso de los servicios de medicina, 
durante la semana del 3 al 7 de abril, se ofreció 
consulta únicamente el martes 4 y el jueves 6, ya 
que los médicos del Departamento atendieron 
los Juegos Universitarios Costarricenses (JUN-

COS).

L a s 
citas de medici-
na solo se otorgarán por el 
sistema electrónico, el cual se habilita 
a partir de las 7:30 a. m., para otorgar las citas 
del mismo día, durante esa semana. Las citas de 
odontología son presenciales y se programan a 
partir de las 7:30 a. m.

La directora del Departamento de Salud re-
cordó que se debe presentar una identificación 
con foto para solicitar y asistir a la cita, y en el 
caso del servicio de medicina, se requiere el car-
né de seguro de la CCSS si solicita servicios de 
esta institución; en tanto, en odontología, los es-
tudiantes deben presentar su detalle de horario.

Las instalaciones renovadas del De-
partamento de Salud se inauguraron 
oficialmente, el pasado 7 de marzo, con 

el simbólico corte de cinta, en el que 
participaron Norma Salazar, directora del 
Departamento; Ileana Vargas, presidenta 
del Consejo Universitario; Ana María 
Hernández, vicerrectora de Vida Estu-

diantil; Luz Emilia Flores, rectora adjunta y 
Alberto Salom, rector de la UNA.

Salud renovada

Foto: Vida  Estudiantil - UNA
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Desde una perspectiva filosófica

Criterios hacia la labor 
y formación arbitral en el fútbol

El Lugar en el que estoy

Hablar del arbitraje 
siempre genera contro-
versias pero pareciera que 
ahora se da más que nunca. 
Lo que hagan los árbitros 
en el campo de juego y fue-
ra de él, está bajo la lupa de 
los todos medios de comu-
nicación masiva, dirigentes 
deportivos, políticos y la 
gran mayoría del pueblo; es 
decir, casi el mundo entero. 

Los dirigentes depor-
tivos, cuerpos técnicos, ju-
gadores, los mismos aficio-
nados y sobre todo un gran 
sector de la prensa escrita, 
radial y televisiva, están ju-
gando un papel importan-
tísimo en la dimensión y 
magnitud del juzgamiento 
hacia los árbitros. El pe-

riodismo amarillista de 
muchos medios de comu-
nicación ha generado que 
la figura del árbitro se esté 
deshumanizando y se esté 
percibiendo como “el malo 
de la película” o el “inquisi-
dor”, tanto es así, que mu-
cho entrenadores –incluso 
los propios futbolistas– es-
tán escondiendo el mal ac-
cionar táctico de su equipo 
o un mal resultado depor-
tivo, bajo la excusa muchas 
veces injustificada de un 
“mal arbitraje”. 

Este artículo, lejos de 
seguir la misma línea de los 
grandes medios de comu-
nicación, quiere enfocarse 
en el tema del arbitraje des-
de una óptica más filosófi-

ca y bajo la premisa de dar 
propuestas para la mejora 
del arbitraje y el juego en 
general, en razón de pro-
mover un fútbol más fluido 
y dinámico, tanto para el 
disfrute de quienes lo prac-
tican como para aquellos 
que gustan de verlo. 

Así, se plantea la si-
guiente pregunta: ¿Cuál 
debe ser la función de los 
árbitros en el terreno de 
juego? Para responder esto 
hay que apegarse a una 
postura, y en este caso, nos 
inclinamos porque el árbi-
tro debe ser un facilitador 
del juego y no la figura que 
imponga reglas y que estas 
a su vez se coloquen por en-
cima del juego mismo. Para 

decirlo de manera concre-
ta, el árbitro es aquel que 
tiene que velar porque los 
22 jugadores se dediquen 
al fútbol y no “ensucien” el  
juego mismo. 

La posición contraria 
plantea que el árbitro es 
aquella figura que está 
por encima de todos y 
que juega un papel de 
corte mesiánico en el te-
rreno de juego, postura 
que ayuda a visualizar o 
percibir que el árbitro no 
sea visto como un ser hu-
mano; por tanto, no pue-
de cometer errores. Pero, 
¿realmente se preparan 
los árbitros para facilitar 
el juego? Por lo que se 
observa en los partidos, 

la balanza parece incli-
narse hacia el no.

Los árbitros tienen que 
adentrarse más en el jue-
go y esto significa ponerse 
en los pies del jugador; en 
términos filosóficos, reco-
nocer al otro. Lo anterior 
significaría necesariamen-
te que la figura arbitral 
debería haber jugado antes 
al fútbol, incluso seguirlo 
haciendo mientras ejerza 
su labor profesional, y por 
tanto, debería ser parte de 
su currículo formativo. 

Lo anterior podría ayu-
dar al árbitro a comprender 
que la regla no se debe po-
ner por encima del juego, 
y como consecuencia, la 

capacitación arbitral no 
debe tener como eje central 
la premisa de un recetario 
técnico, que se tienen que 
aprender de memoria, al 
estilo la abogacía clásica, 
sino por el contrario, que la 
premisa principal que debe 
prevalecer es aquella donde 
“la regla está supeditada al 
juego”. Lo dicho no se esti-
mula, y por consiguiente, 
se seguirá la tendencia a 
jerarquizar mayormente 
la capacitación, orientada 
como está hacia la burocra-
tización y tecnificación. 

Nota: ver versión ampliada 
en www.una.ac.cr/campus 

(*) Académico-Ciemhca-
vi-UNA

 A lo largo de nuestra 
vida transitamos por dis-
tintas épocas cargadas de 
múltiples momentos. Cada 
momento nos da alguna 
vivencia, cada época algu-
na experiencia. Es justa-
mente ese recorrido el que 
nos permite comprender la 
vida. El sentido de nues-
tra existencia lo contiene 
el tránsito entre nuestras 
vivencias y experiencias. 
Cada momento encierra el 
significado de los tiempos, 
nos permite vislumbrar 
el carácter de las épocas. 
Recordamos las distintas 
épocas por las experiencias 
de sus momentos. 

Hoy, a mi haber, vivi-
mos en una de época de 
incertidumbres. Dentro de 
ella, nos encontramos en 
un momento particular, el 
de no poder vislumbrar la 

solución de sus miserias. La 
dinámica humana se dirige 
entonces hacia una reac-
ción retrógrada que la pro-
fundiza. Comprender este 
movimiento, que desgasta 
y defrauda nuestras expec-
tativas, requiere compren-
der al hombre mismo como 
corporalidad de momentos 
epocales, pues las épocas 
se componen de conductas 
humanas. 

Lo que somos se cor-
poraliza en el lugar en el 
que estamos. Ese lugar, 
espacialidad del tiempo. 
Dentro de él, se articula 
una compleja síntesis de 
artificialidades convencio-
nales con base en la cual 
interactuamos con otros, 
los comprendemos, valo-
ramos y creamos vínculos 
de intimación y filiación. 
La convivencia es así: el 

escenario de experiencias 
y vivencias, provocado 
por la mediación de con-
venciones que nos hacen 
mutuamente compresibles. 
Pero, lejos de enfrentar-
nos a una única realidad, 
encaramos diversas, cen-
tralizadas todas a través 
de normativas que admi-
nistran la diáspora huma-
na por medio de la fuerza 
impositiva y la generación 
intencional de consensos. 
La sociedad es un artificio 
de poder político. 

Así las cosas, cuando 
salgo de esa pequeña re-
gión de realidad que cons-
tituye mi mundo, las otras 
regiones me son inciertas, 
aunque no inusitadas. Me 
muevo a través de ellas 
con un profundo extra-
ñamiento y temor hacia lo 
otro. Con quienes habitan 

los extremos de este tran-
sitar abro un tirante juego 
de autoridades que des-
emboca en conflicto. La 
convivencia se me vuelve 
problemática. La oportu-
nidad de gozar de la com-
plejidad, de vivir rozando 
al otro y lo otro no tienen 
un significado abierto, sino 
una condición relacional: 
su sometimiento a mis exi-
gencias. Por ello, no puedo 
vislumbrar la solución al 
momento que enfrento, ya 
que esta no está en mis ma-
nos, sino en las nuestras. 
Esto es lo que no compren-
demos. Esta es su miseria.

Lo distinto no aturde 
y atemoriza, por ello nece-
sitamos controlarlo. Pre-
tendemos vivir el resto del 
mundo como si fuese nues-
tro mundo, el conjunto de 
los diversos momentos del 

nuestro presente como si 
fuesen los que habíamos vi-
vido anteriormente. Nues-
tro encuentro con lo dife-
rente responde a la realidad 
desde la que somos alguien. 
Al transcurrir por las re-
giones donde encuentro 
la diversidad de los otros, 
mis condiciones de identi-
dad generan resistencia a 
la presencia de lo no acos-
tumbrado. Esta  resistencia 
solo se vence por medio 
de la proximidad de un 
amado, ya que las exigen-
cias diarias de experiencia 
del amado nos imponen la 
convivencia, no su censura 
y castigo. Necesitamos así 
de una resignificación. 

Ese esfuerzo, propio 
solo a unos cuantos espí-
ritus nobles, se materializa 
y sustenta a través de una 
institución normativa, una 

suerte de Instituto Nacio-
nal de la Diversidad Huma-
na. Sin tal, la aproximación 
a lo diferente reproduce las 
condiciones de su despre-
cio, pues nuestra cotidiani-
dad se encuentra saturada 
de condenas que responden 
a lo diferente con distan-
ciamiento y deseo de cas-
tigo. Su modificación solo 
nos será efectiva a través 
de cambios superestructu-
rales. 

Por ello, cuando la 
conciencia simplona se 
dice ante lo diferente: “esto 
nunca se había visto en 
este país”, resiste displi-
cente a lo otro y lo otro con 
un gesto neoconservador. 
La miseria del momento 
desemboca a través de esto 
en el retroceso político a la 
intolerancia de lo diverso. 

(*) Académico Escuela de 

Milton Rivas Borbón (*)

miltonribo@gmail.com

Hermann Güendel (*)
hermann.güendel.angulo@una.cr
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Hace un siglo
Yo soy la platina

A desenterrar, a desenterrar Entrelíneas

El 27 de enero de 1917 se 
perpetró el golpe de Estado 
contra la administración de 
Alfredo González F. Le hemos 
dedicado más de una columna 
y, a riesgo de cansar, seguire-
mos con el tema porque es una 
coyuntura histórica de la cual 
se pueden extraer profundas 
enseñanzas acerca de cuándo o 
cómo es que el capital nacional 
y extranjero permiten soste-
ner un régimen democrático y 
cuándo no.

Recatamos hoy la  crónica 
realizada por La Información 
acerca del golpe.  Resalta dos 
aspectos fundamentales: 

El deterioro de la imagen 
del presidente González Flores 
pues en Las últimas elecciones 
había cometido los más grandes 
atropellos con el preconcebido 
fin de  obtener el Gobierno una 

mayoría. Por supuesto, como 
era y es costumbre de la prensa 
comercial, oculta la realidad de 
que esos “atropellos” eran nor-
ma de cada  proceso electoral. 
Según ese editorial, había viola-
do la libertad de prensa y las li-
bertades individuales. Además, 
su asesor extranjero había atro-
pellado a los costarricenses y el 
presidente había impuesto al 
país su reelección. Estos peca-
dos políticos eran inadmisibles 
en la “democrática Costa Rica”. 
Evidentemente, el periódico 
–que será quemado en 1919– 
afirma haber realizado un 
recuento de antecedentes  sin 
pasión alguna y procurando 
ser lo más fieles a la verdad de 
los hechos.  Destaca la alegría 
general y advierte que siempre es 
conveniente en estos momentos 
históricos tener presente la forma 
en que las masas manifiestan su 
simpatía o antipatía, en este caso, 
como antes lo dijimos, casi la po-
blación íntegra de esta ciudad, 
estuvo de acuerdo con el movi-
miento iniciado.

El otro tema se refiere al 
ánimo de esas masas ya que En 
el centro de la ciudad, en todas 
las esquinas, en los barrios más 
alejados, en todas partes, se no-
taba una alegría, un entusiasmo 

que nadie trataba de disimular; la 
caída del señor González Flores 
fue recibida con vítores y aplausos 
y cualquiera que sea la situación 
que ahora venga, debemos cons-
tar eso como un hecho verdadero, 
del cual pudieron darse cuenta 
quienes en las primeras horas 
del día de ayer se preocuparon de 
observar las manifestaciones de la 
opinión.  

¿Cómo puede explicarse 
que el pueblo, compuesto en 
su mayoría por sectores explo-
tados y empobrecidos, saliera 
a las calles a festejar su propio 
daño? Tal y como se ha señala-
do, la legislación propuesta por 
González Flores se fundaba en 
una lucha contra el capital para 
favorecer a esos grupos tan vul-
nerables.

Uno de los factores prin-
cipales fue la campaña que 
la prensa montó durante los 
años 1915 y 1916 para moldear 
la opinión pública. Se articuló 
una sistemática batalla con el 
objetivo de desprestigiarlo y 
atacarlo.

Cuando la prensa comer-
cial informa, siempre desin-
forma, como lo veremos más 
adelante.

Por años, nos rasga-
mos las vestiduras ante el 
viacrucis de la conocida 
platina. Sin embargo, la 
percepción que construi-
mos frente a este ícono 
nacional, es un asunto de 
cara y cruz, látigo y curita, 
llanto y mofa a la vez, una 
descripción –de cabeza a 
pies– de cómo nos imagi-
namos y cómo somos.

Nadie nos apea del tri-
bunal de juicio: 5 millones 
de ingenieros con el plano 
soñado debajo del soba-
co. También, abundarán 
los memes y chistes de la 
tal platina, quizás porque 
nos resulta algo familiar, 
¿¡algo?! La chota, “ele-
gante” válvula de escape, 

ocultará magistralmente 
el rostro que nadie quie-
re ver, es el suyo y el mío, 
porque en cada metro cua-
drado del famoso puente, 
en cada intento frustrado 
por arreglar el tanate, en 
cada medida disparatada 
para mitigar el desastre, 
allí, con casco y todo esta-
mos usted y yo.

A ver. Deje de darse 
cachetaditas diciéndose 
“espejito espejito quién es 
el más bonito”. ¿O no ha 
visto la platina de traba-
jo que tiene?, reuniones 
de galletitas sin resulta-
dos, informes estériles, 
comisiones sin rumbo. 
Y, ¿cómo anda la platina 
de hogar que tiene? ¿O su 
casa es la autopista perfec-
ta? ¿Y la platina de cuerpo 
que tiene… qué tal? La 
grasa acumulada de pro-
mesas de gimnasio incon-
clusas, promesas como las 
de la platina. La obesidad 
de malos hábitos alimen-
ticios que usted renegoció 
una y otra vez, como se re-

negocia un mal proyecto 
vial.

En las profundidades 
de nuestro ADN flota una 
platina, ¡yo soy la platina! 
Pero eso no debe ser mo-
tivo de desazón. Tranqui-
lícese. La platina le acom-
pañará hasta el último día 
de su vida. Más bien acép-
tela, reconózcala, aprenda 
a convivir con ella, recon-
cíliese. Es parte de la mi-
seria y la pequeñez huma-
na. Una sana práctica de 
autoobservación (Antony 
de Mello) es la llave para 
entendernos mejor como 
seres humanos. Este po-
dría ser el primer paso 
en la titánica tarea por 
arreglar su platina, en un 
esfuerzo que probable-
mente nunca terminará. 
Aconsejo hacerlo en silen-
cio, discretamente, y por 
favor, guárdese los planos 
de ingeniero perfecto, del 
arquitecto intachable, que 
de pronto le sentará mejor 
caminar felizmente por 
las polvorientas calles de 

Isabel Ducca D.

30 años de transferir conocimiento
y vincularse con la sociedad

La UNA está de plácemes. 
Este 2017 se cumplen 30 años 
del inicio del proceso de trans-
ferencia del conocimiento y la 
vinculación externa hacia la so-
ciedad costarricense por parte 
de nuestra Universidad.

Fue precisamente en agosto 
de 1987 cuando el Consejo Uni-
versitario acordó crear la Ofici-
na de Transferencia Tecnológi-
ca y de Prestación de Servicios 
(OTTPS), como una estrategia 
para organizar, coordinar y 
llevar a cabo todas las acciones 
relacionadas con la vinculación 
de la UNA con los diversos sec-

tores.

Nuestra Universidad fue 
pionera en la creación y forma-
ción de los procesos de trans-
ferencia del conocimiento y la 
vinculación externa, procesos 
que hoy en día constituyen una 
acción relevante en la gestión 
universitaria en el ámbito mun-
dial y un mecanismo por exce-
lencia de rendición de cuentas 
para la sociedad, principalmen-
te en contextos como el costa-
rricense, donde todos los ciu-
dadanos contribuyen con sus 
impuestos al financiamiento de 
las universidades públicas.

Cuando se aprobó la Ley 
de Desarrollo Científico y Tec-
nológico (agosto, 1990), ya la 
UNA tenía tres años de impul-
sar estas acciones de relaciones 
externas, y bajo el marco de di-
cha normativa se inicia con el 
proceso de formación y conso-
lidación del proceso de transfe-
rencia y vinculación externa de 
las investigaciones de nuestra 
Alma Máter, y se siembran los 
retoños de la vinculación ex-
terna remunerada de servicios 
y productos hacia los sectores 
más vulnerables y necesitados 
de nuestra sociedad. 

En 1995 se cambió el nombre 
a Oficina de Transferencia Tecno-
lógica y Vinculación Externa (OT-

TVE). Ya se reconocía la capacidad 
que tenía la UNA como un actor 
dinámico dentro del ecosistema 
de innovación nacional, especial-
mente en la transferencia de base 
tecnológica a partir de la investi-
gación contratada, así como de las 
ofertas y consultorías en distintos 
campos del conocimiento.

Sin embargo, conscientes 
de que los procesos de trans-
ferencia y vinculación externa 
universitarios son dinámicos, 
la UNA reconoce de forma 
precursora, una vez más, que 
estos no solo son de base tecno-
lógica sino también culturales, 
artísticos, cognoscitivos, lo que 
promueve un marco para el de-
sarrollo de la innovación insti-

tucional. Por ello, desde enero 
de 2017, con la aprobación del 
Reglamento de la Vinculación 
Externa Remunerada, la Coo-
peración Externa y la relación 
con la FUNDAUNA, se cambia 
el nombre a Oficina de Trans-
ferencia de Conocimiento y 
Vinculación Externa (OTVE), 
cuya visión se centrará en ser 
la instancia que articula de ma-
nera proactiva, ágil y oportu-
na los resultados del quehacer 
académico, mediante el proce-
so de transferencia de conoci-
miento y vinculación externa 
de la UNA con la sociedad, 
impulsando así el desarrollo 
económico y social a través de 
la vinculación, la transferencia 
del conocimiento y la innova-

ción con la realidad nacional e 
internacional. 

La OTVE se constituye hoy 
en una unidad administrativa 
que contribuye institucional-
mente en la gestión de la inno-
vación, y por ello, se mantiene 
como misión ser la instancia 
asesora en transferencia de 
conocimiento y vinculación 
externa mediante acciones de 
prestación de servicios, edu-
cación permanente, propiedad 
intelectual, emprendimiento 
académico y otros, gracias a 
una gestión personalizada, 
oportuna, interdisciplinaria e 
innovadora, fundamentada en 
un talento humano compro-
metido.

Carlos Arguedas Campos (*)
carlos.argedas.campos@una.cr

Gerardo Zamora 
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